TRATAMIENTO PSICOLÓGICO DEL DOLOR Y LA ANSIEDAD EVOCADOS POR PROCEDIMIENTOS MÉDICOS INVASIVOS EN ONCOLOGÍA PEDIÁTRICA

Carmen Bragado Álvarez y Ana Fernández Marcos Universidad Complutense de Madrid

Durante la última década se ha observado un gran interés por investigar la naturaleza del dolor infantil, dando lugar a interesantes avances en este campo de conocimiento. Se han elaborado instrumentos de evaluación que permiten acceder a la experiencia subjetiva en edades muy tempranas y se han desarrollado buenas estrategias psicológicas para reducir el malestar evocado por procedimientos médicos dolorosos. En este artículo se ofrece una exposición general sobre la naturaleza del dolor en relación a los aspectos evolutivos y se revisan diversos trabajos relativos al tratamiento psicológico de niños con cáncer que deben someterse con cierta regularidad a tales procedimientos. Las técnicas distractoras, el uso de la imaginación y el entrenamiento en respiración/relajación se perfilan como los elementos terapéuticos esenciales para aliviar el dolor y reducir la ansiedad.

Treatment of pain in paediatric oncology. Over the last decade a great interest in the study of the nature of children's pain has been observed, taking place relevant advances in this area of knowledge. Assessment instruments which make accesible the subjective experience at a very early age have been elaborated, and good psychological strategies to reduce the distress evoked by invasive medical procedures in childhood cancer have been developed. In this article, a general overview on the nature of pain in relation to developmental issues is shown, and several studies on psychological treatment for children who undergo regularly those procedures are reviewed. Distraction techniques, the use of imagery and breathing exercises/relaxation training seem to be the essential therapeutic components to relieve pain and to reduce anxiety.

Introducción y objetivos

Observar el dolor y el sufrimiento de niños con cáncer es, casi con seguridad, una dura experiencia para la mayoría de los adultos implicados en su cuidado: padres, diátrico requiere un tratamiento prolongado en el tiempo que exige la utilización de procedimientos médicos altamente aversivos (Manne, Bakeman, Jacobsen, Gorfinkle, Bernstein y Redd, 1992). De modo que, para paliar los efectos de su dolencia, estos niños tienen que enfrentarse a métodos terapéuticos o de diagnóstico que suelen provocar sensaciones dolorosas más molestas que la propia enfermedad. Los expertos en este

profesionales sanitarios, etc. El cáncer pe-

Correspondencia: Carmen Bragado Álvarez Facultad de Psicología Universidad Complutense de Madrid Campus de Somosaguas. 28223 Madrid (Spain) campo coinciden en afirmar que algunas intervenciones como la punción lumbar o la aspiración de médula ósea provocan un dolor sumamente intenso y difícil de controlar en su totalidad. A esto hay que añadir, reiteradas extracciones de sangre o inyecciones intravenosas para administrar la quimioterapia o rehidratar al enfermo, situaciones especialmente perturbadoras para los más pequeños.

Se considera que la sensación de dolor es un mecanismo protector del organismo, dado que alerta a la persona que lo padece de que "algo anda mal" y lo incita a iniciar alguna acción destinada a suprimir o disminuir el dolor (Guyton, 1992). Cuando una persona adulta se encuentra en esta situación, suele ejecutar una serie de actos encaminados a restaurar su bienestar, por ejemplo, toma un analgésico, acude a un médico o descansa (no va a trabajar). Este tipo de comportamientos se denominan conductas de dolor, categoría mucho más amplia que incluye también conductas verbales, maniobras analgésicas, etc., cuyo nexo común es que son socialmente significativas e interpretadas por los demás como señal de dolor (Penzo, 1989).

Estrictamente hablando, la experiencia dolorosa es subjetiva, dado que no es directamente accesible en su totalidad a un observador externo. Los adultos son capaces de comunicar y describir a otros su experiencia. Pueden informar acerca de la naturaleza del dolor, su localización, intensidad, duración, etc., elementos esenciales para conocer qué les sucede y poner los remedios pertinentes.

En los niños pequeños, el repertorio de conductas de dolor es muy limitado, dado que gran parte de estas conductas se adquieren en el curso evolutivo y durante el proceso de socialización. En general, ante sensaciones dolorosas agudas, el comportamiento de los bebés parece destinado a suprimir el estímulo doloroso (movimientos de brazos,

piernas, rigidez del torso, etc.) y a llamar la atención del adulto, manifestando su malestar llorando y gritando. El desarrollo de los procesos cognitivos y la adquisición del lenguaje le proporcionan los rudimentos necesarios para comunicar a otros sensaciones dolorosas. Pero incluso, aunque ya hayan adquirido las capacidades básicas para expresar o reconocer la fuente de dolor, no gozan de la autonomía suficiente para llevar a cabo conductas encaminadas a reducirlo. Los niños no pueden decidir por sí mismos si acuden al médico, ingieren un medicamento determinado o no van al colegio. Como en otras muchas áreas de su comportamiento, también en ésta dependen de lo que determinen los adultos. De ahí, la importancia que tiene en este campo la actuación de padres y profesionales sanitarios.

Hasta hace poco tiempo, se creía que los recién nacidos y los niños pequeños eran relativamente insensibles a los estímulos dolorosos. Se argumentaba que su sistema nervioso era inmaduro o que no tenían memoria de dolor. En consecuencia, se desaconsejaba el uso de analgésicos, indicando además que los niños pueden convertirse en adictos con mayor facilidad que los mayores porque el proceso de metabolización de los opiáceos es diferente al de los adultos. Varios autores (Elliot y Jay, 1987; Bush y Harkins, 1991; Craig v Grunau, 1991; Mac-Grath y Brigham, 1992) coinciden al considerar que esta forma de pensar ha retrasado el avance de la investigación en este terreno, propiciando prácticas sanitarias poco acordes con las tendencias actuales. Como razonan MacGrath y Unruh (1987), es relativamente sencillo inferir que los niños no experimentan dolor ante ciertas intervenciones médicas cuando normalmente no se les pregunta si sienten o no dolor. Los más pequeños ni siquiera saben expresar verbalmente las sensaciones dolorosas. Se les impide ejecutar conductas de dolor, restringiendo su movilidad, no pueden manifestar su discon-

formidad ni oponerse a la práctica de alguna prueba. Aunque la situación ha variado considerablemente en la última década, aún existe cierta renuencia a prescribir fármacos analgésicos en una proporción similar a la que se hace en el adulto para dolencias afines.

En el momento actual, la investigación es concluyente respecto a que los recién nacidos (incluso prematuros) son sensibles a los estímulos que infringen daño tisular, reaccionando ante ellos con un patrón bien coordinado de respuestas (vocales, motoras y fisiológicas), inequívocamente representativas de dolor (Craig y Grunau, 1991; Johnston, Stevens, Craig y Grunau, 1993; McIntosh, Van Veen y Brameyer, 1993, entre otros). Como pauta general, ante el inicio súbito de un estímulo doloroso, el bebé responde con un potente chillido, seguido de llanto, muecas faciales, sacudidas y rigidez de piernas, y movimientos corporales que incluyen golpear con las piernas, cerrar fuertemente los puños y poner el torso rígido. Concomitantemente, se han evaluado cambios fisiológicos en relación a la tasa cardíaca, tasa respiratoria y a la concentración de oxígeno y anhídrido carbónico en sangre, así como alteraciones metabólicas y endocrinas (Craig v Grunau, 1991).

Hacia los seis meses de edad, los bebés muestran va reacciones anticipatorias de temor ante ciertos eventos dolorosos (por ejemplo, invecciones) y pueden iniciar conductas instrumentales rudimentarias destinadas a defenderse o evitar el acontecimiento. Esta capacidad para anticipar el dolor señala con claridad la emergencia del aprendizaje y la memoria. En el segundo año de vida, la duración del llanto y los gritos disminuve, el niño busca visualmente a su madre y a la enfermera antes de la inyección, se orienta hacia el lugar donde será pinchado e intenta protegerse con los brazos o las manos y es capaz de expresarse verbalmente (Craig y Grunau, 1991).

La habilidad para comunicar sensaciones dolorosas de modo espontáneo (cuando se lastiman por cualquier razón) progresa a medida que el niño crece y mejora su repertorio verbal. Gradualmente, aprenden a diferenciar y a describir dónde y cuánto les duele, utilizando los mismos términos que han aprendido para describir el tamaño o la cantidad de los objetos físicos (un poco, algo, mucho). Entre los cinco y los siete años, la mayoría de los niños puede discriminar claramente la intensidad del dolor y es posible utilizar escalas cuantitativas para evaluar las sensaciones subjetivas (McGrath y Brigham, 1992). Aunque son capaces de localizar el dolor en una parte del cuerpo, suelen pensar que tanto el dolor como la enfermedad están producidos por causas externas y concretas; piensan que se han "contaminado" por tocar a alguien, comer demasiado o por haber hecho algo peligroso (Gedaly-Duff, 1991; Manne y Andersen, 1991). En estos rangos de edad algunos niños pueden percibir su enfermedad y ciertas pruebas médicas como un castigo por haber hecho alguna travesura (Manne y Andersen, 1991). Hasta aproximadamente los nueve años, no entienden con claridad que el dolor puede estar generado por una enfermedad, el mal funcionamiento de un órgano o la presencia de ciertos gérmenes (Gedaly-Duff, 1991).

El período de la adolescencia está marcado por la maduración del funcionamiento
cognitivo y por importantes cambios físicos
y fisiológicos, así como por profundos cambios en la interacción social y familiar. Los
niños de esta edad comprenden perfectamente que la enfermedad se localiza dentro
del cuerpo y que sus causas pueden ser tanto internas como externas (McGrath y Pisterman, 1991). Algunas investigaciones han
señalado que los adolescentes conciben el
cáncer como una enfermedad de la que es
difícil recuperarse comparada con enfermedades de corazón, diabetes o problemas

mentales (Manne y Andersen, 1991). El impacto psicológico del cáncer en este momento evolutivo puede ser más problemático que en cualquier otra edad. La enfermedad y su tratamiento entorpecen las relaciones sociales, así como el desarrollo de una autoimagen adecuada (Die Trill, 1987). El miedo a los efectos negativos del tratamiento lleva a algunos adolescentes a rechazarlo o a finalizarlo antes de tiempo, lo que afecta directamente a la probabilidad de recaídas y a su propia supervivencia (Varni y Katz. 1988).

En resumen, el dolor infantil requiere un abordaje especializado, donde el conocimiento y la compresión de los aspectos evolutivos adquiere una relevancia determinante. Desde que nace, el niño está sometido a constantes cambios físicos y psicológicos que determinan el modo de enfrentarse al dolor, comprenderlo y comunicarlo a los demás. En los últimos años se ha realizado un gran esfuerzo por investigar las peculiaridades de la experiencia de dolor en distintas edades, se han ideado instrumentos de evaluación bastante refinados y se han desarrollado diversas estrategias psicológicas destinadas a paliar el dolor y el malestar causado por procedimientos médicos invasivos. Precisamente, nuestro trabajo tiene como objetivo central ofrecer un panorama general de las aportaciones terapéuticas empleadas en niños con cáncer, sometidos a este tipo de situaciones. Para ello, hemos realizado una revisión que no pretende ser exhaustiva sino ilustrativa de los trabajos publicados en los últimos años.

Naturaleza del dolor en la oncología pediátrica

Existe bastante acuerdo en considerar el dolor como un patrón integrado de respuestas observables, encubiertas y fisiológicas que pueden ser estimuladas por una lesión tisular y provocadas o mantenidas por otras condiciones antecedentes y consecuentes (Bush y Harkins, 1991). En el contexto del dolor asociado a procedimientos aversivos, algunos autores (por ej., Broome, Bates, Lillis y McGahee, 1994) prefieren adoptar la definición propuesta por el Subcomité Internacional para el estudio del dolor que lo describe como una experiencia sensorial y emocionalmente desagradable asociada con un daño de los tejidos, actual o potencial (Merskey, 1979, citado por Broome, Bates, et al., 1994)

Cuando se habla de dolor en oncología infantil, se suele distinguir entre el dolor ocasionado por la propia enfermedad y el generado por el diagnóstico o el tratamiento médico (Jay, Elliott y Varni, 1986). El primer tipo se origina por la invasión del tumor en los huesos, nervios, músculos u otros órganos, siendo la causa más común del dolor la afectación ósea (Bonica, 1980). Un porcentaje importante de niños (entre el 15-52%) con leucemia, el cáncer más frecuente en la infancia, padece dolor de huesos. El segundo tipo es consecuencia directa de diversos métodos terapéuticos o de diagnóstico. Por ejemplo: el dolor postquirúrgico generado por el daño provocado en algunas terminaciones nerviosas al realizar una operación, el dolor posterior a la radioterapia causado por la fibrosis o daño del tejido conectivo que rodea la zona radiada o el dolor producido por una punción lumbar o la aspiración de la médula ósea.

La observación clínica sugiere que los niños más pequeños suelen reaccionar con malestar más severo durante procedimientos médicos que se llevan a cabo sobre la superficie corporal que ante las lesiones internas relacionadas con el curso de la enfermedad (Jay, Elliott, Katz y Siegel, 1987).

Partiendo inicialmente de criterios temporales, aunque existen otros rasgos diferenciales, se distingue entre *dolor agudo*, *dolor crónico* y *dolor recurrente* (Bush y Harkins, 1991; McGrath y Brigham, 1992).

El dolor agudo es evocado por un estímulo nocivo bien identificado, es de corta duración y tiene un valor funcional destacable, ya que opera como una señal para iniciar conductas restauradoras y/o protectoras. Generalmente, el dolor disminuye a medida que se repara el daño, con lo que el malestar físico y emocional no suele prolongarse en el tiempo. El dolor agudo provocado por daño en los tejidos (caídas, quemaduras, cortes, etc.) constituye la experiencia dolorosa más frecuente durante la infancia y la adolescencia. Todos los niños experimentan también dolor agudo debido a enfermedades comunes o intervenciones dentales.

El término de *dolor crónico* se emplea para designar una experiencia dolorosa de larga duración, generalmente asociada a una enfermedad prolongada como el cáncer o la artritis reumatoide juvenil. No cede totalmente con el tratamiento y carece de valor adaptativo. El impacto psicológico del dolor crónico es mayor que en el caso del dolor agudo y aparece asociado con factores sensoriales, ambientales y emocionales.

Algunos autores sostienen que los niños tienen mayor probabilidad que los adultos de experimentar dolor recurrente. El dolor recurrente comparte aspectos del dolor agudo y crónico. Se caracteriza por la presencia de episodios dolorosos repetidos que, aunque son breves, pueden persistir a lo largo de la vida del niño y suelen estar ocasionados por múltiples causas (McGrath y Brigham, 1992). En esta categoría, se incluye el dolor provocado por ciertos procedimientos médicos (ej. repetidas aspiraciones de médula), episodios dolorosos asociados al curso de la enfermedad y el dolor de etiología ambigua (ej. dolor abdominal recurrente o cefaleas) (Bush y Harkins, 1991).

En contraste con los tipos de cáncer más comunes en los adultos (estómago, pulmón, mama, colón y recto; Ely, Giesler y Moore, 1991) que suelen producir un dolor severo y prolongado, el cáncer infantil rara vez pro-

duce dolor crónico (Varni y Katz, 1988). Las causas más frecuentes de dolor agudo y malestar en los niños con cáncer están relacionadas con los procedimientos médicos de diagnóstico y tratamiento, particularmente, con la aspiración de médula y la punción lumbar (Jay et al., 1986; Varni y Katz, 1988). No obstante, ambos métodos se utilizan de forma rutinaria en los casos de leucemia ya que son imprescindibles para determinar el curso de la enfermedad y aplicar el tratamiento.

Investigadores, padres y niños coinciden al considerar que la aspiración de médula es un procedimiento altamente aversivo, traumático y muy doloroso (Jay y colegas, 1986, 1987). Muchos niños, sobre todo adolescentes, afirman que es peor sufrir esta prueba que padecer la enfermedad. Este aspecto pone en peligro la aceptación del tratamiento y un seguimiento correcto de las prescripciones médicas (adherencia), con el subsiguiente riesgo para la mejoría del paciente (Kuttner, 1989).

Resumidamente, la aspiración de médula ósea consiste en la inserción de una aguja larga en el hueso de la cadera (cresta ilíaca posterior) y en la succión (aspiración) de una porción de médula, mediante una jeringuilla, con el fin de obtener y analizar una muestra para averiguar la presencia o ausencia de células cancerosas. La mayoría de los pacientes describen tres fuentes de dolor durante este proceso: a) un dolor agudo y punzante, cuando la aguja entra en la piel, b) dolor agudo y una fuerte presión cuando la aguja penetra en el hueso (periostio), y c) un dolor intenso y agudísimo cuando se aspira la médula con la jeringuilla (Hilgard y LeBaron, 1984; Jay et. al, 1987). Aunque la realización de la prueba suele efectuarse con anestésicos locales o sedantes, ninguno de ellos está exento de dificultades. La anestesia local (normalmente una invección de Lidocaína) consigue sólo resultados parciales, ya que fracasa en eliminar el intenso do-

lor causado por la aspiración. Los sedantes ocasionan efectos secundarios o paradójicos, sobre todo en los más pequeños, por lo que se administran con cautela. Respecto a la anestesia general, utilizada en algunos países Europeos, tiene también sus riesgos y encarece económicamente la intervención, de modo que es una práctica poco extendida (Jay et. al, 1987; Kuttner, Bowman y Teasdle, 1988).

La punción lumbar es similar a la aspiración de médula en el sentido de que es una fuente de dolor recurrente para los niños con cáncer. En este caso se introduce una aguja delgada, normalmente entre la cuarta y quinta vértebra lumbar para penetrar en el espacio subaracnoideo. El objetivo de la punción suele ser tomar una muestra de fluido cerebroespinal o invectar algún fármaco (medicación intratecal) que forma parte del tratamiento con quimioterapia. Los niños tienen que adoptar una posición fetal, con la barbilla pegada al pecho, y colocarse de lado, de manera que la espalda quede accesible (Hilgard y LeBaron (1984). Igual que en la aspiración de médula, suelen emplearse anestésicos tópicos y sedantes.

Las reacciones de ansiedad durante la ejecución de la prueba y el miedo a repetirla en un futuro (ansiedad anticipatoria) es un fenómeno común a ambos procedimientos. No obstante, al menos dos trabajos (Zeltzer v LeBaron, 1982; Bradlyn, Harris, Ritchey, et al., 1993) han confirmado experimentalmente que la aspiración de médula es un método más aversivo que la punción lumbar. En el primer trabajo, los niños informaron que el dolor experimentado (valorado en una escala de 1 a 5) durante la aspiración era significativamente mayor que el percibido durante la punción lumbar, pero no se encontraron diferencias significativas entre ambos métodos respecto al grado de ansiedad. Por su parte, Bradlyn y colegas también comprobaron que los niños mostraban un mayor grado de malestar verbal y conductual con la aspiración de médula que con la punción lumbar (medias: 5.26 vs. 3.86/ 1.5 vs. 0.72, respectivamente, y en ambas categorías conductuales).

Probablemente, el mayor inconveniente para el personal sanitario es la rapidez con que la mayoría de los niños de todas las edades desarrollan respuestas condicionadas de ansiedad ante estos procedimientos y los objetos asociados a ellos. Como consecuencia del miedo, algunos niños padecen fobia a las agujas, problemas con la comida y alteraciones del sueño (Kuttner, Bowman y Teasdle, 1988). Ante la inminencia de una aspiración de médula, los más pequeños suelen reaccionar con gritos, o con oposición física y verbal que obstaculizan la labor de médicos y enfermeras. Estas manifestaciones provocan un estrés considerable en el personal y en los padres, ya que en muchas ocasiones es preciso repetir la punción, haciendo el proceso todavía más penoso. Además, existe suficiente evidencia que indica que los niños no parecen habituarse a la situación a pesar de su repetición. En ausencia de una intervención psicológica, pueden transcurrir dos o tres años hasta que aprenden a cooperar (Jay, 1988). Curiosamente, en el ya mencionado trabajo de Bradlyn y colegas (1993) se encontró una correlación negativa entre el distrés verbal (lamentos, comentarios de dolor o de daño, peticiones de parar la prueba, etc.,) y la experiencia previa, del orden de -0.60 y -0.49 (aspiración de médula y punción lumbar, respectivamente), pero las manifestaciones de malestar conductual (movimientos corporales, rigidez muscular, arquear la espalda, etc.,) no mostraron ninguna relación con la experiencia anterior.

Otra fuente importante de distrés infantil está relacionada con la administración intravenosa de la quimioterapia y con los efectos secundarios que provoca, especialmente náuseas y vómitos. Las inyecciones parecen afectar más a los niños que a los adolescen-

tes. Manne, Redd, Jacobsen, Gorfinkle, Schorr y Rapkin (1990) comentan que algunos pacientes reciben más de 300 pinchazos en vena a lo largo del tratamiento y que aproximadamente un tercio de los más pequeños (3-9 años) tiene que ser sujetado por los padres o la enfermera para poder introducir la aguja. Por su parte, Dolgin, Katz, Zeltzer y Landsverk (1989) han constatado que los adolescentes manifiestan más síntomas de malestar que los niños, antes y después de la quimioterapia, en casi todas las variables investigadas: ansiedad, cambios de humor, nivel de actividad, pérdida de apetito, alteración del sueño, quejas somáticas, resistencia al tratamiento (verbal o física) y náuseas y vómitos. También observaron que en los niños el malestar tendía a disminuir y a estabilizarse en el curso del tratamiento, mientras que en los adolescentes aumentaba.

Seguramente debido a todas estas dificultades, los investigadores han centrado su atención en la búsqueda de técnicas psicológicas destinadas a controlar el dolor y el malestar asociado al diagnóstico y tratamiento del cáncer, mientras que la investigación sobre el dolor crónico relacionado con el curso de la enfermedad es mucho más restringida.

El concepto de distrés

En situaciones muy aversivas que causan dolor agudo, como las que venimos comentando, resulta prácticamente imposible diferenciar la ansiedad o el miedo que provoca un determinado procedimiento médico del dolor, ambos forman parte de la experiencia del niño (Routh y Sanfilippo, 1991). Tal diferenciación se torna casi imposible con los niños más pequeños. Igualmente, es complicado separar las reacciones negativas asociadas al dolor de las emociones que suscitan la hospitalización, la enfermedad, la separación de los padres o la inmovilidad física (Bush y Harkins, 1991).

El término de "distrés" se emplea para describir las reacciones de malestar (tanto

de dolor como de ansiedad) ante procedimientos médicos invasivos. Este concepto ha sido ampliamente aceptado en la literatura especializada y viene utilizándose desde los trabajos de Katz, Kellerman y Siegel (1980).

Datos epidemiológicos

Afortunadamente, el cáncer pediátrico es poco frecuente, aunque en los países desa-

Tabla 1 Incidencia comparada del cáncer infantil*						
Tipo	Manchester	Japón	Australia	Suecia	Estados	Unidos
					Blancos	Negros
Leucemias y linfomas						
Leucemia linfoide aguda	25,9	12,5	31,7	29,1	24,6	12,9
Leucemia miloide aguda	4,9	13,3	2,7	5,0	6,6	3,9
Otras leucemias	1,9	5,5	1,4	5,2	10,9	7,3
Linfoma no-Hodgkin	4,6	3,8	7,2	8,5	6,3	6,4
Enfermedad de Hodgkin	3,7	0,5	6,2	3,2	5,8	6,0
% Total de tumores	41,4	47,4	43,6	37,1	44,4	39,1
Tumores del S.N.C.						
Astrocitoma	8,9	1,1	9,5	14,3	8,2	8,2
Meduloblastoma	5,0	0,9	4,7	4,7	4,8	2,1
Ependimoma	8,8	0,5	2,5	4,3	1,3	1,3
Otros	6,3	8,9	5,7	9,3	9,8	12,0
% Total de tumores	23,0	14,8	19,8	24,3	19,2	24,4
Tumores del tejido						
conectivo						
Rabdomiosarcoma	3,7	1,4	3,5	1,1	4,5	1,3
Otros sarcomas del tejido						
blando	0,5	0,0	0,2	2,6	3,0	2,6
Fibrosarcoma	0,7	0,3	0,2	1,2	0,9	0,0
Osteosarcoma	2,5	0,6	1,0	3,1	3,3	4,3
Tumor de Ewing	2,0	0,3	3,5	1,6	1,7	0,0
% Total de tumores	9,8	2,9	7,7	6,8	10,8	8,9
Tumores embrionarios						
Tumor de Wilms'	5,1	3,7	7,2	8,4	7.6	7,7
Neuroblastoma	6,2	7,3	8,7	6,5	9,4	6,9
Retinoblastoma	2,9	5,0	5,0	4,1	3,4	3,0
Otros tumores	11,3	11,5	11,9	19,9	12,5	10,6
% Total de tumores	25,7	35,0	28,9	31,7	25,6	27,6

Fuente: BIRCH (1983)

^{*} Las cifras representadas corresponden a la tasa bruta por millón de habitantes

rrollados constituye la segunda causa de muerte en la infancia a partir del primer año de vida (Martos y Olsen, 1993). El cáncer infantil afecta fundamentalmente al sistema hematológico, al sistema nervioso central y a los tejidos embrionarios o conectivos (Manne y Andersen, 1991).

En la década comprendida entre el 1 de Enero de 1980 y el 31 de Diciembre de 1989 se registraron en España un total de 5.094 enfermos de cáncer, con edades comprendidas entre 0 y 15 años. 2.930 eran varones y 2.164 mujeres, en una proporción de 1.35 varones por cada mujer (Zubiri, Cuchí y Abadía, 1991). La incidencia de casos es mayor en los cinco primeros años de vida, seguramente porque este período coincide con el diagnóstico de la leucemia (sobre todo Leucemia linfocítica aguda), cuya incidencia modal se sitúa en los 4 años (Manne y Andersen, 1991). La leucemia, los tumores del sistema nervioso central, los linfomas, neuroblastomas y nefroblastomas concentran el mayor porcentaje de cáncer en los niños españoles (Del Pozo y Polaino, 1993). Tendencia muy similar a la observada en otros países (ver tabla nº 1).

En los países de la Comunidad Europea y en el período comprendido entre 1979-1988. cinco niños de cada 100.000 fallecieron a consecuencia del cáncer, lo que supone aproximadamente 3400 muertes anuales (Martos y Olsen, 1993). La leucemia resultó la causa más común (39%) de muerte por cáncer, seguida de los tumores cerebrales y del sistema nervioso (22%), y por los tumores óseos (9%) (ver tabla número 2). Los tumores más letales en la población infantil española son por orden decreciente: los hepatoblastomas (62.8%), los tumores óseos (50.9%), neuroblastomas (49.4%),rabdomiosarcomas (45.7%) y las leucemias (44%) (Zubiri, Cuchí y Abadía, 1991). No obstante y según el análisis de estos autores, un dato esperanzador es que cerca del 60% de los niños con cáncer sobrevive al cabo de los 8 años.

Siguiendo con el trabajo de Martos y Olsen (1993), llama la atención que los países del sur de Europa (Grecia, Italia, España, Portugal y Francia) tenían tasas de mortalidad más elevada que los del Norte y Centro de Europa. En conjunto, la mortalidad de los varones excedía en un 28% a la de las mujeres, con un rango que oscilaba entre el 17% en Irlanda hasta el 36% en España. Por edades y en ambos sexos, se observa un mayor índice de mortalidad entre los 5 y 9 años (tabla número 3).

Tabla 2
Fallecimientos anuales y tasas de mortalidad infantil (media anual) en la Comunidad Europea, 1979-1988

Tipos	Muertes	/Año	Tasa de mortalidad		
	Número	%	Varones	Mujeres	
Leucemia Cerebro y sist.	1.327	39	22	16,6	
nervioso	748	22	11,9	9,9	
Linfomas	243	7	11,9	9,9	
Riñón Huesos y tejidos	126	4	1,9	2	
blandos	301	9	4,4	4	
Otros	423	12	7,2	5,8	

Fuente: Martos y Olsen (1993, pág. 1.786)

Tabla 3
Tasas de mortalidad (por 10°) del cáncer pediátrico en la Comunidad Europea (1979-1988): sexo y edad

Tipo		Niños			Niñas	
	0-4	5-9	10-14	0-4	5-9	10-14
Leucemia Cerebro y sistema	19,1	26,0	21,4	16,0	18,4	15,3
nervioso	12,4	13,1	10,2	10,3	11,2	7,6
Linfomas	3,8	5,9	4,9	2,2	1,9	2,1
Riñón	3,0	1,9	0,6	2,8	2,3	0,7
Huesos y tejidos blandos	2,8	4,0	6,6	2,9	3,0	6,3
Otros	11,4	5,4	4,1	9,4	4,5	3,1

Fuente: Martos y Olsen (1993, pág. 1.786)

Evaluación y tratamiento del distrés infantil en oncología

Para abordar estos aspectos (evaluación y tratamiento), hemos analizado un total de 19 investigaciones relativas al tratamiento cognitivo-conductual del malestar generado por procedimientos médicos aversivos y publicadas entre 1982 y 1994. En los anexos nº 1 y nº 2 se describen sus características más sobresalientes. Los datos contenidos en ellos proceden del análisis directo de 14 trabajos originales y de 5 trabajos revisados por otros autores (debidamente identificados en el anexo 1); si los incluimos aquí es porque aportan información relevante sobre el tema.

Los procedimientos médicos seleccionados han sido: la aspiración de médula, la punción lumbar, la quimioterapia y las inyecciones. Como ya hemos indicado, todos ellos ocasionan cierto grado de dolor y distrés comportamental, deben repetirse varias veces en el curso del tratamiento y precisan de la cooperación del niño en el proceso. El rango de edad de los sujetos que han participado en estos trabajos abarca edades comprendidas entre los 3 y 20 años, con un porcentaje mayor de varones que de mujeres. En consonancia con los datos epidemiológicos, la mayoría están diagnosticados con leucemia o linfomas (ver anexo 1).

El interés de los investigadores por estos temas parece motivado por la necesidad de encontrar estrategias alternativas a las puramente farmacológicas que permitan aliviar los efectos indeseables, derivados del diagnóstico y tratamiento de la enfermedad. El alivio del malestar infantil comporta importantes beneficios para todas las personas implicadas en el proceso, por ejemplo: es bastante probable que mejore la calidad de vida del niño y sus familiares, al reducir las fuentes de estrés; si el niño aprende a colaborar con el personal sanitario, en vez de oponerse, y si el personal sabe cómo actuar, el pro-

ceso será menos doloroso para el niño y menos estresante para los profesionales.

Métodos de evaluación

La evaluación ha ido destinada a conseguir medidas cuantitativas de la variable dependiente: intensidad del dolor, grado de ansiedad, severidad o frecuencia de náuseas y vómitos, así como la presencia e intensidad de conductas indicadoras de malestar. Los métodos más utilizados en los trabajos revisados han sido el autoinforme y la observación conductual (ver Anexo 2).

El modelo de *autoinforme* preferido por los investigadores ha sido el de "las escalas de valoración o clasificación" que incluyen: escalas numéricas tipo Likert o termómetro, escalas analógico-visuales o escalas de caras. Todas ellas son escalas cuantitativas dónde el niño debe escoger el punto de la escala que mejor exprese la intensidad o cantidad de dolor, miedo, etc., (MacGrath y Brigham, 1992). Tienen la ventaja de que son muy sencillas de aplicar y permiten acceder de forma objetiva a la experiencia subjetiva del niño.

Las escalas tipo Likert más comunes constan de cinco puntos o niveles que suelen ir asociados a palabras que sirven para designar el incremento de malestar en cada nivel: nada, poco, medio, bastante y mucho (por ejemplo, en el trabajo de Zeltzer y Le-Baron, 1982).

El termómetro de dolor es una escala del mismo tipo que las Likert, representada por el dibujo de un termómetro, normalmente numerada de 0 a 10 (ó de 0 a 100), donde el cero representa "la ausencia de dolor" y el diez "el peor dolor posible" (Jay et. al., 1987). El niño marca o colorea una determinada altura en la barra de mercurio para indicar la intensidad del dolor (como en el trabajo de Dahlquist, Gil, Armstrong, Ginsberg y Jones, 1985).

Las *escalas analógico-visuales* (VAS) han sido utilizadas sobre todo para medir la

severidad de las náuseas y vómitos secundarios a la quimioterapia. Consisten en líneas de 10cm en cuyos extremos se puntúa "ninguna náusea" y "la peor náusea posible". El niño señala a lo largo de la línea la intensidad de sus náuseas. La puntuación se extrae midiendo en milímetros la distancia desde el extremo de la izquierda (correspondiente al mínimo) hasta la marca efectuada (Redd, Jacobsen, Die Trill, Dermatis, McEvoy y Holland, 1987).

Las escalas de caras son dibujos o fotografías de caras con diferentes expresiones de dolor que varían conforme a la intensidad que pretenden representar. Se trata de seleccionar la cara que se ajusta mejor a la cantidad de dolor experimentado durante el procedimiento objeto de estudio. Este tipo de autoinforme es el más aconsejable para los niños más pequeños. La CAPS (Children's Anxiety and Pain Scales), utilizada en el trabajo de Kuttner, Bowman y Teasdale (1988), tiene la particularidad de que permite evaluar el dolor y la ansiedad de forma independiente.

Las medidas de *Observación Conductual* se centran en registrar de forma concisa cómo se comporta el niño ante las situaciones que le causan dolor o ansiedad (distrés). En nuestra revisión se han utilizado las siguientes:

PROCEDURE BEHAVIOR RATING SCALE (PBRS-R) (KATZ, KELLERMAN Y SIEGEL, 1980)

Consta de 11 conductas indicadoras de distrés (llanto, gritos, rigidez muscular, resistencia física o verbal, peticiones de apoyo emocional, etc.,). Los observadores registran la presencia de estos comportamientos en tres momentos temporales específicos durante la aspiración de médula o la punción lumbar. El grado de malestar viene determinado por el número total de conductas registradas. A partir de esta escala se elaboran las dos siguientes.

OBSERVATION SCALE OF BEHAVIORAL DISTRESS (OSBD) (JAY, OZOLINS, ELLIOTT Y CALDWELL, 1983)

Lista las mismas conductas que la anterior, con la diferencia de que utiliza un registro de intervalos (cada 15 segundos) mientras dura el procedimiento. Cada conducta tiene asignado un valor relativo a su intensidad ponderada que varía en un rango de 1 a 4, donde el 4 representa el grado máximo de distrés. De modo que la escala permite obtener una puntuación sobre la intensidad.

PROCEDURE BEHAVIOR CHECKLIST (PBCL) (LeBaron y Zeltzer, 1984-b)

Contiene un total de 8 conductas similares a las de las escalas anteriores. El observador valora la intensidad de cada una de acuerdo con una escala de 1-5 puntos.

Las tres escalas anteriores resultan más apropiadas para niños de 6 a 10 años que para otros rangos de edad (MacGrath y Brigham, 1992). Las dos primeras poseen mejor fiabilidad y validez que la tercera.

CHILD-ADULT MEDICAL PROCEDURE INTERACTION SCALE (CAMPIS) (BLOUNT, CORBIN, STURGES, WOLFE, PRATER Y JAMES, 1989)

Es una escala más reciente, diseñada para evaluar como transcurre la interacción verbal entre el niño y los adultos significativos (padres y personal sanitario) durante la práctica de una determinada prueba médica. Pretende averiguar cuáles son la pautas del comportamiento verbal del adulto que aumentan o disminuyen el malestar del niño en el proceso. La escala contiene 32 categorías que permiten codificar los comentarios que realizan los adultos entre si, los adultos con el niño v el niño sólo. La codificación de las verbalizaciones infantiles abarca manifestaciones indicadoras de distrés (llanto, gritos, resistencia verbal, expresiones verbales de temor o de dolor, etc.), charla nor-

mal (información sobre el estado en que se encuentra, peticiones de consuelo no relacionadas con el procedimiento, expresiones asertivas, etc.) y conductas de afrontamiento (respiración profunda claramente perceptible, frases para enfrentar la situación). La tarea de codificación se lleva a cabo mediante la transcripción de la grabación efectuada durante la sesión.

Tres trabajos (Jay y colegas, 1987; 1991; Redd et al., 1987) han empleado también medidas psicofisiológicas, pulso y presión sanguínea. Varios estudios (ver anexos 1 y 2) completan la tarea de evaluación mediante cuestionarios o a través de informes, solicitados a los padres y al personal sanitario, acerca del grado de malestar observado en el niño, empleando para su valoración escalas tipo Likert.

Los métodos reseñados constituyen una muestra bastante representativa de los avances conseguidos en materia de evaluación del dolor oncológico infantil. Sin embargo, nuestro listado no agota en absoluto ni los métodos, ni los instrumentos disponibles en el momento actual para evaluar el dolor en éste o en otros contextos médicos. Una descripción detallada puede consultarse en las revisiones de McGrath y Brigham (1992) y Karoly (1991), y, una simple enumeración, en la tabla número 4. Por nuestra parte, resaltamos únicamente la Douleur Enfant Gustave-Roussy Scale (DEGRS) de Gauvain-Piquard, Rodary, Redvani y Lemerle, 1987), dado que, por ahora, es la única escala disponible para detectar en los más pequeños (2-6 años) la presencia e intensidad del dolor prolongado, relacionado con el curso de la enfermedad. Consta de un total de 17 items, de los que 7 conductas indican dolor (por ejemplo, señalar o proteger espontáneamente la zona dolorida), 6 señalan depresión (por ej., aislamiento, desinterés por lo que le rodea, etc.) y, las 4 restantes, ansiedad (ej., irritabilidad o cambios de humor). La escala original adolecía de algunos defectos, pero la revisada parece haberlos superado satisfactoriamente (McGrath y Brigham (1992).

Otras medidas de e	ola 4 evaluación del dolor s infantil			
ENTREVISTAS	* Pediatric Pain Questionnaire (Tesler et al., 1983) * Varni/Thompson Pediatric Pain Questionnaire (Varni, Thompson y Hanson, 1987) * Children's Comprehensive Pain Questionnaire (McGrath, 1990)			
AUTOINFORMES	* Poker Chip Scale (Hester, 1979) * Children's Global Rating Scale (Carpenter, 1990) * Escalas de Caras:			
	Facial Affective Scale (McGrath, De Veber y Hearn, 1985) Faces Pain Scale (Bieri et al., 1990) Oucher Scale (Beyer, 1984)			
OBSERVACIÓN CONDUCTUAL	* Infant Pain Behavior Rating Scale (Craig et al., 1984) * Children's Hospital of Eastern Ontario Pain Scale (McGrath, Johnson, Goodman, et al., 1985) * Postoperative Comfort Score (Attia et al., 1987) * Pain Discomfort Scale (Broadman et al., 1987) * Douleur enfant Gustave-Roussy Scale (Gauvain-Piquard, Rodary, Rezvani y Lemerle (1987)			
FISIOLÓGICAS	* Tasa cardíaca * Tasa respiratoria * Transpiración palmar * Niveles de cortisol y cortisona * Presión de oxígeno transcutáneo * Tono vagal * Concentración de endorfinas			
MÉTODOS PROYECTIVOS	* Eland Color Tool (Eland, 1982) * Pediatric Pain Inventory (Lollar, Smits y Paterson, 1982)			
Fuente: McGrath y Brigham (1992, Págs.: 301-308)				

Finalmente, a la hora de elegir entre los métodos de evaluación, el investigador o el profesional deben tener en cuenta la edad de los sujetos. Aunque lo ideal sería que el niño informara acerca de su propio malestar, este aspecto resulta imposible con los bebés y los más pequeños, de modo que es preciso recurrir a otros métodos que nos permitan inferir el grado de malestar subjetivo. McGrath y colegas (1990, 1992) sugieren que las medidas fisiológicas de distrés son fundamentales en edades muy tempranas (0-3 años). A partir de los 3-5 años, la mavoría de los autores recomiendan utilizar ya métodos de Autoinforme en conjunción con registros de Observación Conductual v Medidas Psicofisiológicas (ver tabla nº 5).

Tabla 5 Métodos de evaluación del dolor según la edad					
Edad	Medidas conductuales	Medidas fisiológicas	Autoinforme		
0-3	Pocas escalas especializadas disponibles	De primera importancia	No apropiado		
3-6	De primera importancia Escalas especializadas disponibles	De primera importancia si no existen escalas de observación conductual	Fuente importante		
+6	Fuente importante	Fuente importante	Fuente principal		
Fuente: McGrath y cols. (1990), en Manne y Andersen (1991, pág. 357)					

Tratamiento

Tomando los datos del anexo nº 1 en su conjunto se podría concluir que la distracción, la imaginación y los ejercicios de relajación/respiración constituyen los ingredientes terapéuticos esenciales para intentar aliviar el malestar infantil generado por procedimientos médicos invasivos. Todos los trabajos han utilizado técnicas de tratamiento en las que están presentes todos o alguno de estos elementos básicos. No obstante, se aprecia cierta diferencia entre los primeros

estudios que se han centrado en comprobar la eficacia de la sugestión hipnótica y los estudios publicados a partir de 1985 que han utilizado "paquetes de tratamiento" más amplios, donde se combinan diferentes estrategias cognitivo-conductuales.

Un aspecto a destacar respecto a los tres elementos mencionados es la dificultad que existe para establecer diferencias claras entre ellos, dado que en su aplicación clínica sus límites se confunden y difuminan. Por ejemplo, la forma en que se instruye a los niños para utilizar ejercicios de respiración conlleva también un cierto grado de distracción e imaginación. Paralelamente, las técnicas imaginarias tales como la imaginación emotiva o la sugestión hipnótica comportan algún modo de distracción. El siguiente párrafo, utilizado por Jay, Elliot, Ozolins, Olson y Pruit (1985) con cinco niños de 3.6-7 años durante el entrenamiento en respiración ilustra nuestra afirmación:

"Simula que eres un gran neumático redondo. Respira profundamente y llena el neumático con tanto aire como puedas. Después deja que el aire salga fuera lentamente, haciendo un sonido silbante a medida que el aire sale del neumático" (pág. 515)

Distracción

El objetivo primordial de esta técnica cognitiva consiste en retirar la atención de la fuente de dolor con el fin de dirigirla y centrarla en otro tipo de estimulación. Como señala McGrath (1991), la distracción no es una estrategia pasiva destinada a divertir al niño, sino una forma de focalizar la atención en algún tipo de tarea que sirva para alterar activamente la percepción sensorial del dolor. Cuanto más absorbente resulte la actividad elegida y cuanto más concentrado esté el niño en ella más posibilidades existen de reducir la intensidad de la sensación dolorosa. Se asume que la distracción

actúa porque atenúa los impulsos neuronales evocados por el estímulo doloroso (Mc-Grath, 1991) o porque interrumpe el procesamiento emocional de la sensación de dolor disminuyendo la intensidad del malestar (Kuttner, 1989).

Un aspecto clave para que la distracción resulte eficaz consiste en lograr que el niño consiga mantener su atención centrada en la tarea mientras dura el procedimiento, de manera que los distractores seleccionados por el terapeuta deben reunir ciertos requisitos como la novedad, la variedad, un cierto grado de dificultad y que susciten la curiosidad del niño.

En los estudios revisados, las técnicas distractoras incluyen distractores externos como los video-juegos (Kolko y Rickard-Figueroa, 1985; Redd et al., 1987), contar chistes y jugar a las adivinanzas (Zeltzer, LeBaron y Zeltzer, 1984), mirar libros en relieve (Kuttner, Bowman y Teadsle, 1988) o distractores internos como las imágenes emotivas (Jay y otros, 1987, 1991).

Dos estudios (Kolko y Rickard-Figueroa, 1985 y Redd et al., 1987) han demostrado la efectividad de la distracción (video-juegos) para disminuir los síntomas anticipatorios y el malestar asociado a la quimioterapia. El estudio de Kolko y Rickard-Figueroa se llevó a cabo con tres niños de 11, 16 y 17 años. Se utilizó un diseño de línea de base múltiple entre sujetos y alternante (ABAB) que se desarrolló a lo largo de 13 sesiones de quimioterapia, donde A representa los registros de línea de base y B la utilización del video-juego (tratamiento) durante la administración intravenosa de quimioterapia. Los resultados señalaron que los síntomas disminuían como consecuencia del tratamiento, tanto en los informes subjetivos como en las conductas observadas.

Por su parte Redd y colegas (1987) confirmaron estos hallazgos, demostrando que el uso de video-juegos durante las sesiones de quimioterapia reducía significativamente las náuseas anticipatorias y, en menor medida, la ansiedad. Los autores llevaron a cabo dos estudios. En el primero participaron 26 sujetos (9-20 años) que fueron asignados alternativamente a dos condiciones: experimental, donde los sujetos elegían un videojuego entre 25 disponibles, y control; a los sujetos asignados a este grupo se les permitía utilizar juguetes, libros o ver TV, pero no se hizo ningún intento por cambiar su conducta. Los resultados señalaron diferencias significativas entre ambas condiciones; en el grupo experimental la severidad (autoevaluada) se redujo considerablemente respecto a los niveles de línea de base, mientras que en el grupo control a penas se apreciaron cambios (32.23 a 15.32 vs. 30.85 a 25. 09, medidas pre y post tratamiento, respectivamente). El segundo estudio se realizó con 15 sujetos, siguiendo un diseño ABAB en el transcurso de una sesión de quimioterapia. Los sujetos evaluaron la severidad de las náuseas anticipadas y el grado de ansiedad; también se registró el pulso y la presión sanguínea. Los resultados fueron consistentes con el primer estudio, las náuseas se reducían en función del uso del video juego. La ansiedad mostró una tendencia a disminuir como consecuencia de la presencia o retirada del tratamiento, pero las diferencias no alcanzaron la significación estadística. Sólo la presión sanguínea sistólica resultó significativamente afectada por el tratamiento.

Los autores reflexionan que el hecho de que el tratamiento no afectara a las variables fisiológicas apoya la hipótesis de que la distracción cognitiva y conductual es el único mecanismo responsable del éxito del procedimiento y, por tanto, la reducción de las náuseas condicionadas puede conseguirse con tareas distractoras sin necesidad de que exista relajación fisiológica.

La efectividad de la distracción viene también avalada por el trabajo de Manne, Bakeman, Jacobsen, Gorfinkle, Bernstein y

Redd (1992) que investigaron la influencia del comportamiento de los adultos en el distrés infantil producido por pinchazos o inyecciones intravenosas, realizados en el curso del tratamiento del cáncer. Los resultados mostraron que los intentos para distraer la atención del niño durante la situación era la única conducta de los adultos que tenía efectos beneficiosos tanto sobre el afrontamiento y como sobre el distrés infantil. El empleo de estrategias distractoras incrementó significativamente la probabilidad de que el niño iniciara conductas de afrontamiento y redujo las de malestar y el llanto.

Imaginación-Hipnosis

El uso de la imaginación con fines terapéuticos está ampliamente documentado en la literatura relativa a los problemas de ansiedad. En el marco de la oncología pediátrica se han empleado varias estrategias que comparten este elemento: hipnosis (por ej. Zeltzer, LeBaron y Zeltzer., 1984), imaginación emotiva (Jay y colegas, 1985, 1987, 1991) o imaginación guiada (McGrath y De Veber, 1986); ver anexo 1. El objetivo fundamental de todas ellas consiste en que el niño se concentre intensamente en las imágenes mentales que representan una determinada experiencia o situación, normalmente sugeridas por el terapeuta. Es necesario que la imagen sea lo más vívida posible de manera que evoque también las sensaciones o emociones asociadas con la experiencia imaginada (McGrath, 1991).

La hipnosis constituye un magnífico ejemplo de la utilización de la imaginación para reducir el dolor asociado a procedimientos médicos invasivos. Se puede definir como un estado de conciencia alternativo que (a menudo pero no siempre) implica relajación y en el que una persona alcanza un alto grado de concentración que le permite aceptar sugestiones para que emplee estrategias de afrontamiento de una forma óptima (Kuttner, 1989). Hilgard y Lebaron

(1984) describen dos métodos para inducir un estado hipnótico en los niños. El primero consiste en centrar su atención en un "objetivo visual", por ejemplo, una "cara graciosa" dibujada en la uña del dedo pulgar con un lápiz rojo, mientras intentan relajar el cuerpo y concentrarse en lo que dice el terapeuta. En el segundo método, se anima al niño a que se introduzca de lleno en alguna historia o fantasía imaginaria. Un método enfatiza la relajación y la concentración, y el otro la fantasía. La elección de uno u otro depende de la edad, de la capacidad o de los intereses del niño, aunque lo más frecuente es instruirlo para que imagine alguna experiencia placentera. Un buen indicador de sugestionabilidad hipnótica es la habilidad con que los niños se involucran por si mismos en juegos que implican asumir un determinado papel. El objetivo final persigue que el niño llegue a estar tan inmerso y absorto con estas imágenes que se produzca una disociación parcial de la situación dolorosa que haga el dolor más llevadero (Kuttner, 1989).

En general, los resultados conseguidos con esta técnica señalan que la hipnosis es un método útil para aliviar el distrés infantil asociado al diagnóstico y tratamiento del cáncer (ver anexo 1). Varios estudios demuestran que la hipnosis resulta eficaz para reducir las náuseas y vómitos posteriores a la infusión de quimioterapia (Zeltzer, Kellerman, Ellenberg y Dash, 1983; Zeltzer, LeBaron y Zeltzer, 1984; LeBaron y Zeltzer, 1984-a) y para disminuir el doloransiedad generado durante la aspiración de médula ósea o la punción lumbar (Hilgard y LeBaron, 1982; Zeltzer y LeBaron, 1982; Katz, Kellerman y Ellenberg, 1987; Kuttner, Bowman y Teasdale, 1988).

Ocho adolescentes de 14 años (media) aceptaron participar en el estudio de Zeltzer y otros (1983) que se ajustaba a un diseño AB. La frecuencia de los vómitos postquimioterapia se redujo en todos los casos en

una proporción del 53% respecto a los autoregistros de línea de base, mientras que su duración sólo se redujo en 6 de los 8 sujetos y en una proporción algo menor (44%). Resultados similares fueron obtenidos por Le-Baron y Zeltzer (1984-a) con 8 sujetos de 10-18 y un diseño de línea de base múltiple.

Zeltzer, LeBaron y Zeltzer (1984) constataron parcialmente los datos anteriores, comparando un grupo de tratamiento con hipnosis con un grupo de "apoyo psicológico", en el que se empleó respiración profunda y distracción (atender a diferentes objetos de la sala de tratamiento, contar chistes, juegos de adivinanzas, etc.,), evitando utilizar la imaginación o la fantasía en el proceso.

Precisamente, el tratamiento con hipnosis se centraba en este aspecto, en ayudar al niño a involucrarse en la imaginación y la fantasía tanto como pudiera; además, se emplearon sugestiones hipnóticas para que utilizara la imaginación en su casa y para que comiera o durmiera bien. Un total de 19 niños de 6 a 17 años participaron en el estudio. Los sujetos fueron asignados aleatoriamente a cada condición, pero se emparejaron respecto a la edad y a los agentes farmacológicos de la quimioterapia para evitar posibles sesgos. Ambos tipos de intervención resultaron eficaces para reducir los síntomas evaluados: severidad e intensidad de náuseas y vómitos, y grado de molestia ocasionada por ambos, pero no se obtuvieron diferencias significativas entre ellos.

Con un diseño prácticamente igual al del estudio anterior, Zeltzer y LeBaron (1982) investigaron la eficacia de la hipnosis para aminorar el dolor y la ansiedad evocados durante la punción lumbar y la aspiración de médula ósea. Treinta y tres niños (6-17 años) fueron asignados a dos métodos de tratamiento: hipnosis (inducción de fantasías) y no hipnosis (distracción, respiración profunda y sesiones de práctica). Se calculó la intensidad media de dolor y de ansiedad,

a partir de la valoración efectuada por los niños y por observadores, a través de una escala de 1-5 puntos. Los resultados mostraron que, durante la aspiración, ambos tratamientos reducían significativamente el dolor, aunque la hipnosis lograba mejores resultados, ya que redujo el dolor en mayor cuantía que el otro tratamiento (1.5. vs. 0.66, respectivamente) y también redujo la ansiedad. Durante la punción lumbar, ambos tratamientos disminuyeron la ansiedad, pero nuevamente los efectos fueron mejores con la hipnosis: la disminución de la ansiedad fue mayor y también redujo el dolor.

En una investigación impecablemente desarrollada por Kuttner, Bowman y Teasdale (1988) se analizó la eficacia comparada de la hipnosis (inducida con imaginación), la distracción conductual y la práctica médica estándar con 48 niños divididos en dos rangos de edad: 3-6.11 años versus 7-10.11., asignados aleatoriamente a cada condición. El tratamiento se llevó a cabo durante dos intervenciones de aspiración de médula. Las medidas dependientes fueron: la puntuación de distrés comportamental (PBRS-R), la intensidad del dolor y de la ansiedad, valorada por observadores externos en una escala tipo Likert de 1-5 puntos, y la intensidad del dolor y la ansiedad subjetivas, cuya puntuación se obtuvo con una escala de caras (CAPS). En términos generales, los resultados señalaron una interacción significativa entre la edad y el tipo de tratamiento, indicando que la hipnosis resultaba más útil para los pequeños y la distracción para los de mayor edad. Todos los grupos mostraron una reducción significativa de las conductas de distrés de la primera a la segunda sesión, pero los mayores fueron calificados por los observadores como menos ansiosos y con menor dolor que los pequeños. Otro dato interesante, es que durante la primera intervención no se obtuvieron cambios en las medidas de autoinforme en ninguna de las tres condiciones experi-

mentales, aunque en la segunda se apreció un disminución significativa en la valoración de todos los niños.

En resumen y de acuerdo con McGrath (1991), la utilidad de la hipnosis para reducir los efectos desagradables asociados al diagnóstico y tratamiento médico de niños con cáncer parece consistentemente demostrada. No obstante queda por resolver cuáles son los mecanismos responsables del éxito terapéutico. No está claro si la concentración de la atención en una historia fantástica induce un estado general de relajación que disminuye la reactividad fisiológica o, si por el contrario, es la distracción cognitiva del foco doloroso la responsable del éxito, o si son ambos procesos los que están implicados.

Relajación/Respiración

Como ya hemos comentado, normalmente la sensación dolorosa suele ir acompañada de ansiedad, rigidez o tensión muscular, que pueden incrementar la intensidad del dolor. El objetivo primordial de las técnicas de relajación es disminuir estas reacciones. La forma más común de ayudar a un niño a relajarse son los ejercicios de respiración profunda y algún método abreviado de la relajación muscular progresiva, o una combinación de ambos como en el trabajo de Dahlquist et al. (1985). Como pauta general, se entrena a los niños para que respiren profunda, lenta y rítmicamente para relajar sus cuerpos y conseguir que la prueba sea menos dolorosa. El ritmo parece un requisito importante del entrenamiento, la respiración debe ser lenta y pausada. Se ha observado que una respiración rápida y superficial puede producir hiperventilación y mareos, y que contener la respiración durante el evento doloroso aumenta la tensión y rigidez muscular (Kuttner, 1986). Una modificación introducida con los más pequeños es instruirlos para que hagan inhalaciones profundas y expulsen el aire haciendo un sonido silbante (s,s,s,s..; Jay y colegas, 1991), o para que respiren rítmicamente soplando un matasuegras (Manne, et al., 1990; Blount et al., 1994), o para que hagan "una gran respiración" y suelten el aire soplando mientras hacen "pompas de jabón" (Kuttner, Bowman y Teasdale, 1988). Es difícil determinar la contribución específica de la respiración/relajación, dado que todos los estudios la han utilizado combinada con otros procedimientos terapéuticos (ver anexo 1). Por otro lado, también resulta complicado deslindar el efecto distractor de estas dos técnicas del efecto de relajación.

Paquetes de tratamiento

En contraste con la mayoría de las publicaciones sobre hipnosis y de algunas sobre la distracción, casi todas las investigaciones posteriores a 1985 se han centrado en investigar la eficacia de programas de tratamiento en los que se añaden nuevos componentes a los ya mencionados. Los trabajos de Jay y colegas (1985, 1987 y 1991) constituyen una buena muestra de este tipo de actuación. El programa propuesto por estos investigadores está integrado por las técnicas siguientes: ejercicios de respiración, imaginación-distracción (imaginación emotiva e imágenes incompatibles con el dolor), modelado filmado, ensavo conductual y reforzamiento positivo (incentivos). El entrenamiento se lleva a cabo 30 o 45 minutos antes de iniciar la intervención médica (aspiración de médula o punción lumbar).

Los ejercicios de respiración son sencillos y similares a los que hemos descrito: inhalaciones profundas y expiraciones lentas y silbantes. La imaginación emotiva se emplea como una estrategia distractora y para suscitar emociones que inhiban la ansiedad. La distracción se completa con imágenes placenteras incompatibles con el dolor. El modelado filmado tiene como finalidad que el niño observe cómo se comportan otros niños de su edad en estas situaciones. El mo-

delo de la película proporciona información sensorial (sentimientos y pensamientos) y sobre el procedimiento, al tiempo que modela conductas de afrontamiento. Con el ensayo conductual se persigue que el niño practique las estrategias que le han enseñado; los más pequeños "juegan al doctor" con un muñeco al que se le debe practicar una aspiración de médula y los mayores hacen una demostración. Finalmente, los reforzadores positivos son utilizados para motivar al niño a cooperar en el proceso, estando quietos y respirando como les han entrenado. Como dicen los autores (Jay et al., 1987) no son técnicamente contingentes a ninguna conducta concreta, por ello prefieren denominarlos "incentivos positivos" más que reforzadores.

Jay v otros (1985) demostraron que este paquete reducía significativamente las conductas de distrés, observadas durante la aspiración de médula y punción lumbar, en 5 niños pequeños (3.6-7 años). Dos años más tarde, Jay y colegas (1987) analizaron la eficacia diferencial del programa con 56 niños de 3.5-13 años, sometidos a aspiración de médula y asignados a tres condiciones: tratamiento cognitivo-conductual, ingestión de 0.30mg/Kg de Valium (30 minutos antes de practicar la prueba) y atención-control (una película de dibujos animados). Las variables dependientes fueron: observación de conductas de malestar (OSBD), autoinforme del dolor y dos índices psicofisiológicos: presión sanguínea y tasa cardíaca (pulso). Sus resultados confirmaron que los sujetos del grupo cognitivo-conductual manifestaban menos distrés comportamental, menos dolor y tasas de pulso más bajas durante el procedimiento que los otros dos grupos. El tratamiento con Valium no difería de la atención-placebo en ninguna variable, excepto en que los sujetos en esa condición mostraban una reducción significativa de la presión sanguínea sistólica. No obstante, se encontró que el Valium resultaba más útil que los otros dos tratamientos para reducir el malestar anticipatorio.

De todas maneras, puesto que el Valium parecía disminuir la ansiedad anticipatoria, en 1991 llevaron a cabo un nuevo estudio para averiguar si este fármaco podía incrementar la eficacia del programa conductual. La investigación se realizó con 83 niños de 3.6-12 años que debían someterse a aspiración de médula y/o punción lumbar y que fueron adjudicados a dos grupos: tratamiento conductual versus tratamiento conductual más Valium (0.15mg/Kg). Las variables dependientes fueron similares a las del estudio anterior con dos variaciones: la presión sanguínea no fue considerada, a pesar de haberla registrado, y se incluyó una nueva medida de autoinforme, el miedo experimentado inmediatamente antes de iniciar la prueba. Ambos tratamientos produjeron cambios significativos en todas la variables dependientes a excepción del miedo anticipatorio, pero no se encontraron diferencias entre ellos. Es más, los autores observaron que, aunque no existían diferencias significativas, los sujetos que recibieron el tratamiento conductual manifestaban menos distrés comportamental durante el procedimiento que los que recibieron el tratamiento combinado. A la luz de estos datos, se sugiere que el Valium puede entorpecer el aprendizaje de las habilidades entrenadas de modo similar a lo que ocurre con otras benzodiacepinas en el tratamiento del pánico o la agorafobia.

Tomando en consideración los resultados obtenidos en los tres trabajos anteriores, puede concluirse que el paquete de tratamiento propuesto por Jay y colegas se muestra consistentemente eficaz para reducir las conductas de distrés durante la aspiración de médula y la punción lumbar, así como para disminuir la intensidad del dolor subjetivo, pero fracasa en modificar el miedo anticipatorio.

Sin embargo, como suele ocurrir cuando se utilizan programas de tratamiento con va-

rios componentes, resulta difícil determinar cuáles son los elementos activos del procedimiento. El programa que hemos descrito comparte con los otros estudios analizados el uso del entrenamiento en respiración y de la imaginación/distracción, cuya utilidad ha quedado demostrada a lo largo de estas páginas, por lo que es bastante probable que estos componentes expliquen por sí mismos gran parte del éxito final. Falta averiguar la contribución específica del modelado filmado y el ensayo conductual. Cabría esperar que el modelado tuviera alguna influencia directa sobre la ansiedad asociada a la intervención médica como sugieren Jay et al., (1991), pero, en nuestra opinión, la posibilidad de que esto suceda es escasa puesto que no concurren los requisitos formales necesarios para producir este efecto. En general, el modelado filmado parece útil para tratar miedos irracionales de intensidad moderada. La aproximación a los estímulos temidos debe hacerse gradualmente, comenzando por los que suscitan un menor grado de ansiedad, y el terapeuta tiene que asegurarse de que el estímulo aversivo (EI) no va a aparecer mientras dura el tratamiento (Bragado, 1994). Ninguna de estas circunstancias resulta evidente en este caso: el miedo experimentado antes de la prueba no es irracional, la exposición a los estímulos es abrupta (el niño observa todo lo que va a ocurrir durante 11 minutos), el estímulo aversivo inevitablemente sucederá y el tiempo de exposición es excesivamente corto para que de lugar a un proceso de habituación. En definitiva, la posible contribución del modelado filmado parece relacionada con el hecho de que este método ofrece la oportunidad de que los niños observen de una manera "casi real" cómo se lleva a cabo el procedimiento médico y qué estrategias de afrontamiento pueden utilizar para controlar la ansiedad y mitigar su dolor durante el desarrollo de la prueba. En tanto que el ensayo conductual permite poner en práctica lo que han observado.

Un modo de clarificar la eficacia diferencial de cada componente consiste en preguntar directamente a los pacientes cuál de ellos les ha resultado más útil. Esto es precisamente lo que hicieron Jay, Elliott, Katz v Siegel (1987), pidiendo a los niños que eligieran la técnica que más les había ayudado. Según esta información, los componentes más efectivos resultaron los ejercicios de respiración (40%) y las técnicas de distracción/imaginación (23%). En cuanto a los demás, un 15% eligió el ensayo conductual, el 13% la película y el 9% restante los incentivos. Cómo puede observarse, esta selección es bastante acorde con los resultados experimentales.

Conclusiones

Nuestra revisión pone de relieve que en el momento actual existen métodos eficaces para aliviar el dolor y malestar infantil producido durante el tratamiento médico del cáncer. La distracción de la atención del foco doloroso se perfila como el mecanismo de acción que subyace en la mayoría de las técnicas mencionadas, sugiriendo que es un componente terapéutico fundamental. De hecho, podría afirmarse que todos los estudios analizados incluyen alguna técnica que lleva implícita la distracción, bien porque el niño está inmerso en una fantasía, porque debe atender al ritmo de su respiración, o porque concentra su atención en una actividad atractiva, como en los video-juegos. De acuerdo con Manne y Andersen (1991), un aspecto de interés para futuras investigaciones reside en averiguar qué tipo de distractores son más eficaces.

Todos los procedimientos utilizados ofrecen resultados consistentes respecto a la disminución de las conductas de distrés, pero los efectos sobre la percepción subjetiva de dolor y ansiedad son menos claros. Los mejores resultados al respecto provienen de los trabajos que han utilizado la sugestión

CARMEN BRAGADO ÁLVAREZ, ANA FERNÁNDEZ MARCOS

hipnótica. No obstante, como sugieren Jay y colegas (1991) los investigadores deberían centrar su atención en explorar otras alternativas que mejoren la eficacia de los programas cognitivo-conductuales, sin olvidar la búsqueda de nuevos fármacos. Posiblemente, un factor que puede contribuir a mejorar la efectividad de los tratamientos es tener en cuenta el estilo de afrontamiento del niño, de modo que no existan discrepancias entre ambos (Dahlquist, 1992).

Un último aspecto a considerar reside en que apenas disponemos de datos que nos permitan conocer si los logros terapéuticos se mantienen a largo plazo. La mayoría de los trabajos se centran en analizar la efectividad del tratamiento en una única sesión, muy pocos han investigado si los efectos conseguidos se generalizan a futuras intervenciones. Los resultados de Jay et al. (1987) al respecto son poco alentadores, ya que los cambios observados en la primera aspiración de médula no se mantuvieron en sucesivas pruebas. De todas formas, este dato no es tan extraño si consideramos que el período de entrenamiento se limitó a una sesión de 45 minutos. Sin embargo, McGrath y De Veber (1986) informaron que el éxito terapéutico perduraba a los 3 y 6 meses de seguimiento en sucesivas punciones lumbares. En este caso, los autores entrenaron a los niños durante seis sesiones de 45 minutos, empleando un paquete de tratamiento equiparable al de Jay y colegas. El contraste entre ambos estudios, ilustra algunos de los defectos que deben subsanarse en el futuro.

ANEXO I

Intervención cognitivo-conductual del dolor-distrés en oncología pediátrica

HIGARDY LIBARON (1982) (1)	24	6-19 Leuconie	Appinación Médula Chess	Intensidad Dision [Autoinforms] Intensidad Ansiedad [Autoinforms] Conductos de Distress (NS' e Intensidad)	* Hignorie	Dolor-Analised sugain Autoritorium Comportemianos de Distress (1º Sesión) No 0 de V.D. en 2º sesión.
ZHLTD(N Y LEDARON (1992)	33 17v 16h	6-17 (10.00) Issuerrio (20) Unitorio (3) Otros (2)	Assimorida Mikhilla Ches Pundin Sumbar	Intervieled Delay y Ancieded (Autologue y Observación)	Highwaie Reprinción Selones de práctics (101: A.M.C.) (G0: P.L.) V) Respiración Selones de práctics Colomerción Colomerción (G0: A.M.C.) (G4: P.L.)	A.B.O.; © Date y Ancietted on cardino graphs, response of \$1, \$10 Mignosis and affective on \$1 Ancietted \$10 Ancietted \$10 Ancietted \$10 Mignosis and \$10 Mignosis on \$10 Mignosis on edical entire for graphs
SHIDSR, NELISRAMI, ELEMERO Y EMBH (1980) (2)	17 7v 9k	Addison (14) Hodgkin (4) Hamatol (7) Otea (4)	Quimintengin	Free, Dar, Interes. Vicinities Foat Guinnier. (Autoinforme) Locus de Control (Autoinforme) Autoinforme (Autoinforme) Autoinforme (Autoinforme) Autoinforme (Autoinforme) Autoinforme) Autoinforme (Autoinforme)	* Higgswalin.	8 risks anapteres tratemiente con hipnosis 53 % O Free, Americ, Vánitos O Dur. Vánitos en 5 de los 5 niños O Analedod Rosgo
KOLLERMAN ZOLTZER, BURNWERG Y DAGHIJ 1980J (2)		Adolesc.	Aspiración Médido Ceso Punción Lumbos Inyesticinas Introvencess	Internidad Dolor y Anti-Adol (Autoinforms)	= Hipnosis	69 % © Dalor y Analestad Na habihamista ad procedinsterno
Lebardon Yukufurk (1984-e) (4	6	10-15 (12) Leccenic (6) Husece (2)	Químicreropio	Intervided Néureau y Verride Rest-Garmo. (Autoinforme y Cleanmeide) Aberdée de Actividedes (Autoinforme y Cleanmeide) Orado de Hislandor (Autoinforme y Cleanmeide)		© En rados los Voriables Cependientes
ZELTZER, LOSARONY ZELTZER (1984)	19	6-17 (11.3) Imaximin (11) Human (3) Unlors (3)	Quiniserspio	Intensidad Nitureas y Wendon Post-Galante (Autoritorean y Observación) * Otrado de Ricitatio (Autoritorean y Observación)	Higmania (CT) Vs. Chatracolon (CD)	-Nécessa y Véniños en Ci y Ci2 en el l'accionnente l'accionnente y seguirminente - Chesta de mudiación producido por los actionnes de la quincia, en Ci y Ci2 - Ci y Ci2

CARMEN BRAGADO ÁLVAREZ, ANA FERNÁNDEZ MARCOS

ANEXO I Intervención cognitivo-conductual del dolor-distrés en oncología pediátrica

AUTOR	900 900	IDAD* DMG.	персіднявнію мідесо	OBSTWO TRANSPICO (V.D.)	TRATAMENTO	RESULTADOS
KOLKO Y RIOGARD-PICUEBOA TRRIN	1 %	11-17 Leccentric	Quâniorengia	Nº Sistemos Articipatorios (Autónforme) Crudo de dismes debido o las resonos porerioses a la Quimestanças (Autónforme) Articiforme Articiforme Candidatos de Distress onfolgatorio (Nº)	Claración	OM Sincona unicipatorios Otheria da distresa pereferidas por la Quinfotecação Provincia de Carriera Di Conductos de Dismes arringaduria
DAYLOUST, CIL, ARMSTRONO and [1990]	3 2v 3h	11-13 Linkovar (1) Caseo- Sorcomo (2)	Quimioseopio	Conductes de Distress (N° a Internéded) Internéded Distress (Subsenderme) Internéded Distress [Informatique parties y personal médico)	Expedidin en imaginosaln + Automatinosaln es inimes de glanden de de general de gen	5 Conductes de dismess en textes los niños 5 Cirmens quacinformado en nodos las niños dismeste quantes proposados en la companión que en la companión que en la companión que en la companión que en la companión de dismess
par, 6(10071, O20un-5, er of, (1985)	5 7v 3h	3M-7 Levcenia	Agrimoten Médula Gues Función Lumbar	Conducts de Distress (N° + Internided.)	Negination Imagination Emplies Emerge Conductual Mediania Himsela Refuerzo +	Conductor de distress en los 6 seños en los 1º intervención Conductor de delmes en 6 siños en lo 2º intervención Conductor de delmes en 6 siños en lo 2º intervención
MLCENTH Y DE VERR 1990ng	14 % 5h	3-14 (7.6) Leucenia	Parador Larelhor	International Dates y Archedold (Automicross) International Dolor y Archedold International products y enternation Conductor de Datess (NP)	Información solve P.S. Ineginadón Guiada Modificación Especialnas Sugnationas Hymbiasa Relajación Desarabilisación	d Calor y Avainated on al recommento y seguinfanto SNP Conductor de Diames
SME Y SECRE (1980)	56 38w 20h	3-12 (-6.7) (accenso	Augineridin Metaba Ocea	Conductor de Dainese (N° e Internidual) Internidual Dalor (Autoritorne) Pulses y Presiden danguines	- Modelade Filmade - Segre exists - Segre exists - Imaginadin / Disnocable - margo Contracted - Teacyo Contracted - Yolium [02] - Vs Volum [02] - Vs Nu transvendor (palicula de dibulas) - [02]	Il Defress observado, 3. Autoridames Calair p 5. Autoridames Calair p 5. Medidina Principlications en 01 5. Presido Stantico en C2 comparado non C65 5. Dismess Antidoptorio en 127, no se modifica el ricerdo de distress dunotre la intervención.

ANEXO I Intervención cognitivo-conductual del dolor-distrés en oncología pediátrica

AUTOR	SUIO SUIO	DWG.	MOCIDIMENTO MÉDICO	Destino Destino (V.0.)	INTAKONO	RESULTADOS
KATZ, KILLISHANI Y DUD-MENC (I VIN.)	26	6 13 Lecento	Assimation Middulus Creso	Conductos de Distress (Nº e Intendidor) Intendidod Dolor y Terror (Autóritorme) Intendidod Andedod (Informe enferment)	Highwale (G.E.) Vs. Sealth de Juego no diregale (10.00)	O Dolor - Ausdorforme and 8 is 0.00. No 6 signification de los Conde atron de distress gillande se de Hoy Allemente para sessor O Candanda de distress en rilias con los l'Epochi Higor loscomes a AA CO on miles see el pega.
REDU: MCORREN, DE TRUI de d. (1987)						
Faporinanto I	96 196 76	9 50 (14) Laucamia (17) Linderes (14) Sociones (11) Olem (3)	Oximistanquis	Intervieled Misses (Autointernet) Comboter relationables on to nitree (NY)	Generation (C.E.) No. Armon (Arm, 1 V y Armyon (C.E.)	Streenidad Nõusa y NP Condudas en O.E.
Esperimentu 2	15 11s 4s	9-10 (12-7) Leucenio (6) Indone (9) Cambro (1) Sorcamo (4)	Bániseque	Invenidad Nibasea (Autointones) Invenidad Arabedod (Autointones) Polacy Preside Sanguinea	Dismodifin	Filmendidad Pédunea proprieto non unimprogram, sin menthados significativos en Amfieldad © Pio consistente en Presido Stabilica associado o 6 en sufirmadas
KUTTINEE, BOWMAN Y TBARGALE IMMR	40 15v 15v 10h	3-10 [6-17] 2-8 7-10 2-5 7-10 Lescomie	Aspiración Mádula Creso	Conductes de Dianes (N°) Intendidad Dalar y Anaceded (Observacion) Internacion Internacion Anaceded Color y Anaceded (Anaceded Color y Anaceded (Anaceded)	Distracción (CT) Vs. Inapprovión non sografion en hipolóticos (CD) Vs. Pránticos Biblion Standard (CVC)	Il Bestin indominator Il-Combartes de distance res since 3-6 area del CG, Meyer II Combartes de distress en since 7-10 area del CI La Biancación + eficar en 7 Amisidad y Dolor desemble. La Inciginación es + eficar en los peoperíos No combino en Avaindud y Dolor Aurolnicome 9 Sesión Indominios. Se y la elabolidad del recomiento de la serafe I o la seción 7

CARMEN BRAGADO ÁLVAREZ, ANA FERNÁNDEZ MARCOS

INTERVENCIÓN COGNITIVO-CONDUCTUAL DEL DOLOR-DISTRÉS EN ONCOLOGÍA PEDIÁTRICA

AUTOR		DA POAD IDAO.	PROCESSAR-ITO MÉDICO	OSETINO TRIMÉTITICO (V.D.)	TEATHAPPERO	MAN LOWOCK
MARKE, REDD, JACOBERS, et al. (1999)	23 11 v 13h	4P 4.7 5.8 Innomina (12) Once (9)	Inyections Introverced	Conductor de Distress (NF) Internidad (Dolor y Israer (Admeriterent) Internidad (Dolor observado y Antikado) poservado y Antikadod poservado y Antikadod poservado y Antikadod poservado (Distress observados (Distress del impedido y Antikadod propera (Informa profeservado)	Regimention Diamondrin Refuerto I (OLE) Vs. Arendrin - Rosebo (OCC)	© Conductor de Blatters en C.E. © Dolor informe padres en O.E. © Americal de les position del C.F. No © Americal enforceror No II regulaction defontante Dolor ratios.
MY, ELDOTT, WESTER Y SHEET (1999)	88 65 30)	Sta-12 (A3) Laucentin Lutiones	Applicación Milidado Chem Resides Lumbre	Conductor de Distress (NF a trismondes) Intraciónal Deby y Terror (Auroliforne) Intercondiano (Refer)	* Madelado Hilmado - Broguerados - Broguerados - Broguerados - Broguerados - Broguerados - Barbarado -	th combon grupos, II Delivers releasements, II Californ Auto- informer y O Taxo car discuss No combine on all terrior
AMANGACINA BACKOS EM Y WIEDE (1992)	90 19v 11h	a.17 (A.9) Incomin Enform	Lip sementrampur Para siden Lucralium	Conductor do Asserdad (Informidad) (Informidad) (Informidad, enfermency podred) Conductor do no. conpressión (Informidad) (Informidad) Informidad Informidad Astronomy podred) Informidad Astronomy (Astronomy)	Programm the form. In a consider some of personal formation and of personal formation and of the formation and the specific of the specific o	Monores de 8 néve rendères na Dalle 4 alles que les response en les 3 gropes. Les adubes pumben altre en Ansièced y conductes no cooperations o les exences rès 8 alles
BROOME, BUILS, MCCAHEEY BA1658 (1994)	14 11v 3h	315 (6.0)	Paraite Lumber	Intermished Dates y Terres (Autorities and Conductor de Distress N° a Intermedical Architectural Fabrica Starger de posteres (Autorities de los gordens (Intermedical)	Relationation / Respiration Insignation (closecode.)	PCarelinates Distress en 8 rénes O Conductos Distress en 6 niños I Dolor esteratore, en 12 refers las Conductos Distress de los podres en nortativiscos estables y de bajo intensidad, No crambino en license No combino en Amiredad estado de los podres.

TRATAMIENTO PSICOLÓGICO DEL DOLOR Y LA ANSIEDAD EVOCADOS POR PROCEDIMIENTOS MÉDICOS...

INTERVENCIÓN COONITIVO-CONDUCTUAL DEL DOLOR-DISTRÉS EN ONCOLOGÍA PEDIÁTRICA

ALTICIX	NYO H. BTB	HEALT DAG.	MICHORANICO MÉDICO	DESTRO TROVEUTED (YUL.)	TRATAMENTO	WHILE I MUSCO
8.0UNT. 91.996%, COTTES et al. (1224)	3 2v 1h	4-7 Inummi	Appiración Médida Chem Punción Lumbus	Conductes de Distress (INP n Interession) Conductes Intereschin positionaries (INP) Type ()	Emissionamianio Madres Respicación Isolamento. Energy Referen.+	N° conductor de Apudo de las penidos N° conductor Afrontamiento de las retires N° conductor Distress en 2 niños

Bog (Degratelien): D.F. Druge Egenerated; D.C. Druge Control ; V.D. Verebbe degratedated; A.M.D. Asymmists de Mitchie Össen ; P.J. Parebbe handom:

* Le dite entre politicals indica is media de edad.

⁽¹⁾ Nevisado en Larigne, Schulein y Hann (1986), Manne y Andersen (1991), Whitehead (1987) y Hiligard y Lebaron (1984)

⁽⁹⁾ Berinaka un Garay y Bainle (1988), Marson y Daldin (1988) y Withdood (1989)

⁽f) Navisodo en Honne y Andersen (1991)

⁽⁴⁾ Revisedo en Carey y Bariel (1988), Marrow y Dobbin (1988) y Withdread (1989)

⁽b) Revisedo en Yomi y Koto | 1958) y Manne y Andersen (1991)

CARMEN BRAGADO ÁLVAREZ, ANA FERNÁNDEZ MARCOS

ANEXO II

Métodos de evaluación utilizados en los estudios revisados

MÉTODOS DE EVALUACIÓN UTILIZADOS EN LOS ESTUDIOS REVISADOS

AUTORES	MÉTODO E INSTRUMENTOS	VARIABLES EVALUADAS
230.7258 y Leharon (1982)	ALITOINPORMI: Decide de Spanios OBSERVAÇIÓN EVALUADOR INDEPENDIENTE	Interesdad del deler e interesdad de la anesodad evaluadas derante los procedimientos médicos (id.) (id.)
	Escenia de 5 puntos	
ZELTZER, LeBARON y ZELTZER (1984)	- AUTOINFORME Escala Likert 0-40	Intensidad de minuca Vennita y Grado de molectia gradocida por estas sintensas evaluadas entre 3-5 días. Aegusis de la administración de la quiminarapia
	Starrford Hygnotic Clinical Scale for Children (Morgan y Hilgard, 1978 / 79)	Susceptibilidad a la hiproxia evaluada después de la micromento poicológica
	OBSERVACIÓN PADRES Escala Libert 0-10	Interciólad de aduses vincito exaluada entre 3-5 días. Sequels de la administración de la quiminterapia.
	RINGISTROS MÉDICOIS	Uso de anticendúcios, tipo y dosta
KOLKO Y RICKARID-PRETURDA (1983)	ORSERVACIÓN EVALUADOS INDEPENDUNTE. Procedure Behavior Rating Scale medificada (PHRS) (Kato et al., 1980)	Nº de conductas de distris, observadas 5 mm, antes de miciar la quiminicrapia
	AUTOINFORME 24 lm. Symptom Choddist (Eloborado por los autores poro este estudio)	N° sintonus anticipatories recogides 15 min. autos de la quincirerapio
	Chemotherapy Experience Schedule (Elaborada per los autores para este estado)	Citado de distrês producido por la quimioterapia recogido 13 min. después de esta.
	State - Trial Assisty Inventory (STAI) (Spielberger, 1973)	latensidad de unicelad ecoagida 15 min. untro de la quimienerapia
DAHLQUIST, GIL, ARMSTRONG, et al. (1985)	AUTOINFORME Templanetro de 7 nivedes	Intermidad del distrés evaluada untes/durante/después del procedimiento médico
(,,,,,	 OBSERVACIÓN EVALUADOR INDEPENDIENTE Observational Scale of Hobasional Distress (428/HD) (Jay et al., 1993.) 	N° e intresidad de conductas de distrits evaluados durante el procedimiento médico
	OBSERVACIÓN PADRES Escala de 7 puntos	internidad del distrés evaluada untes/domate/después del procedimiento médico
	CHISTIRY ACTÓN PURSONAL MÉDICO Escala de Tpunios	Interesidad del distrite evaluada durante el procedimiento médico
JAY, 1013-00TT, 02/001NN et al. (1992)	OBSERVACIÓN EVALUADOR INDEPENDIENTE (OSHID)	N^{α} e innessidad de conductas de distrés registradas antes: y datante el procedimiento residico

MÉTODOS DE EVALUACIÓN UTILIZADOS EN LOS ESTUDIOS REVISADOS

AUTORES	MÉTODO E INSTRUMENTOS	VARIABLES EVALUADAS
Magrath Y DE VEBER (1996)	OBSERVACIÓN PADRES Escula Jamingro-Visual	Internichal del dobre e Internichal de la unsicolad
DE VEDER (1599)	Escale remorgación y aces	evaluadas después del procedimiento médico
	Lista de comportunientes de distrés	N° e intensidad de conductos de distrés evaluados autos o durante el procedimiento médico
	 OBSERVACIÓN ENFERMERA Escala Analógico-Visual 	Interesdael del distrés e Interesidael de la anaicelad
		evaluadas después del procedimiento médico
	Lista de comportamientos de distres	N° e internidad de omduetas de distrês evaluadas untes o durante el procedimiento módico
	AUTOINFORME	
	Eccela Assebigico Visual	latensidad del dolor evaluado después del procedimiento médico
	Fixada de carax	Nivel de malestar producido por el dolor evaluado después del procedimiento médico
	*ENTREVISTA	Habilidades para controlar el dolor, especiativas y actitudes bacis la punción lumbur
JAY, BLLBOTT, KATZ y SIEGEL (1987)	OBSERVACIÓN EVALUADOR INDEPENDIENTE (OSRD)	Nº e interesidad de conductas de distrés observadas dutante el procedimiento médico
	AUTONNIPORNIE Termémeiro de delor 0-300	Intensidad del dollor evaluada inmediatamente después del procedimiento medico
	MEDIDAS PSICOPISIOLÓGICAS Dimunip modelo 845	Pulso y Presión sengainos registrados inmediatemente autos de consenzas el procedimiente médico
REDO, JACONSEN, 1001-TRUL et al. (1987)		
Engermento 1	AUTONNESSME Escala Analógico-Visual	Intersidad de la nausca evaluada antes o durante la quimioteragia
	 OBSERVACIÓN EVALUADOR INDEPENDIENTE (lista de 12 comportamientos relacionados con la núnceo) 	(it)
Imperimento 2	AUTOINPORME Pacala Analogoo-Vinsal	(14)
	+ AUTODISFORME Excels /emblogics-Visual	intensidad de la amiedad evaluada antes o durante la quimisteração
	MEDIDAS PSICOFISIOLÓGICAS Mediela modelo BPI 530	Pulso y Presión sanguineo registrados antes o durante la quiminterapia

MÉTODOS DE EVALUACIÓN UTILIZADOS EN LOS ESTUDIOS REVISADOS

AUTORES	MÉTODO E INSTRUMENTOS	VARIABLES EVALUADAS
KUTINER BOWMAN y TEASDALE (1988)	* ORSERVACIÓN EVALUADOR INDEPENDENTE (FIRS-R)	Nº de conductas de distrito checryadas durante el mocadimiento médico
	Facala I doet de 5 partos	Intensidad de la annedad y delor exaltuadas después del procedimiento médico
	 OBSERVACIÓN PUESONAL SANITARIO Becala Liker de Spuntos. 	Interestad del deler e interestad de la ansociad evaluadas después del procedimento médico
	ORISHER VALIGON PAINTERS Decala Libert de 5 partos	(id) (id)
	ARTKINNERME: Children's Annoty and Pain Scale (CAPS) (vor Katiner y LaPage, 1989)	Intereschaf del dolor y de la associad evaluadas minediatamente después del procedimiento médico, fuera de la sala donde se realizó dele
MANNY, REIH), JACOBSEN et al. (1990)	CHSERVACIÓN EVALUADOR INDEPENDIENTE (PBRS-R)	Nº de conductas de distrés observadas durante el procedimiento médico
	OHSER VACIÓN PADRES Escala Analógico-Visual	Intensidad del dolor registrada inmediatamente después del procedimiento médico
	OHSERVACIÓN ENPERMEIRA Escala Likert de 5 partes	Dificultad del proceso y Internidad del distris registrados después del procedimiento médico
	AUTONPOUME PADRES Escala Analogico-Visual	Internidad de su propia anxiedad evaluada después del procedimiento médico
	ALTOUNFORME ENFERMERA Escala Likert de 5 partos	(id.)
	+ AUTOINFORME NIÑO Escala de cama	Intensidad del dolor y Grado de tennor recogidos inmediatamente después de la praeba médica
JAY, ELLIOTT, WOODY; SECEL (1991)	* OBSERVACIÓN EVALUADOS INDEPENDIENTE (OSBD)	N^{α} e intermidad de conductas de distrés observadas durante la prueba médica
	AUTOINFORME Events de comes	Intercided del Arion evaluado 5 min después de termina la puebo médico. Guado de termin estiluado justo autes de consentar el procedimiento médico.

Psicothema, 1996 651

Tasa conflaca registrada immediatamente antes de comenzar el procedimiento médico

MEDIDAS PSICOFISIOLÓGICAS

Dinamap modelo 845

MÉTODOS DE EVALUACIÓN UTILIZADOS EN LOS ESTUDIOS REVISADOS

AUTORES	MÉTODO E INSTRUMENTOS	VARIABLES EVALUADAS
MANSSON, BJÖRKHEM y WIEBE (1993)	OBSERVACIÓN PADRES Escala de ansiedad y conductas no cooperativas (adaptada de Venham et al., 1980)	Intermidad de la unicelad y grado de conducta no cooperativa registradas immediatamente después de la pracha médica
	 OBSERVACIÓN ENFERMERA Escala de ansiedad y conductas no cooperativas (adaptada de Venham et al., 1980) 	(id) (id)
	ACTIONNERMIC Iterata Analogies-Visual	Intensidad del dolor evaluada inmediatamente después del procedimiento médico
	REGISTRO Y EVALUACIÓN POR VIDEO	N° e internidad de conductos de distrés observadas darante la praeba médica
BROOME, LILLIS, MAGAHEE y BATES (1994)	OBSERVACIÓN EVALUADOR INDEPENDIENTE (OSSID)	N° e intensidad de conductas de distrea observadas durante la pracha médica
	Parent Rehavior Tool (Broozer y Enthleigh, 1989)	N° e intensidad de las conductas de distrir de los pudros observados darante el procedimiento médico
	AUTOINFORME Child Medical Fear Scale, (Uroome et al., 1988)	Intervidad del terror evaluada despoie del procedimiento médico
	Baker-Wong Faces Scale, (Wong y Baker, 1988)	laternidad del dolor registrado después del procedimiento medico
	AUTOINIORME PADRES (STAI)	Intensidad de ra propia anciedad evaluada después del procedimiento médico
HLOUNT, POWERS.	OBBERVACIÓN EVALUADOR INDEPUNDENTE.	
COTTIN at al. (1994)	Child-Adult Medical Procedure Interaction Scale (CAMPIS) (Bloun et al., 1989)	Interacción padre-hijo observada durante el procedimiento médico
	Observational Scale of Behavioral Distress (OSBD) (Juy et al., 1983)	N^{α} e interesidad de conductas de distrés observadas durante el procedimiento médico

CARMEN BRAGADO ÁLVAREZ, ANA FERNÁNDEZ MARCOS

Referencias

- Attia, J.; Amiel-Tison, C.; Mayer, M.N.; Shnider, S.M. y Barrier, G. (1987): Measurement of postoperative pain and narcotic administration in infants using a new clinical scoring system. *Anesthesiology*, 67, A532.
- Beyer, J.E. (1984): The Oucher: A user's manual and technical report. Evaston, IL: Judson.
- Bieri, D.; Reeve, R.A.; Champion, G.D.; Addicoat, L. y Ziegler, J.R. (1990): The Faces Pain Scale for the self-assessment of the severity of pain experienced by children: Development, initial validation, and preliminary investigation for ratio scale properties. *Pain*, 41, 139-150
- Birch, J.M. (1983): Epidemiology of Pediatric Cancer. *Recent Results in Cancer Research*, 88:1-10.
- Blount, R.L.; Corbin, S.M.; Sturges, J.W.; Wolfe, V.W.; Prater, J.M. y James, L.D. (1989): The relationship between adults' behavior and child coping and distress during BMA/LP procedures: a sequential analysis. *Behaviour Therapy*, 20, 585-601.
- Blount, R.L.; Powers, S.W.; Cotter, M.W.; Swan, S. y Free, K. (1994): Making the system work. Training pediatric oncology patients to cope and their parents to coach them during BMA/LP procedures. *Behavior Modification*, 18, 6-31.
- Bonica, J.J. (1980): Cancer pain. En J.J. Bonica (Ed.), *Pain*. New York: Review Press.
- Bradlyn, A.S.; Harris, C.V.; Ritchey, A.K.; Olsen, B.R.; Heffer, R.W.; Lewallwin, J. y Zaboy, K.A. (1993): Children's reactions to invasive medical procedures: the potential importance of procedure, age, and physical restraint. *Journal of Psychosocial Oncology*, 11, 1-17.
- Bragado, C. (1994): *Terapia de conducta en la infancia: Trastornos de ansiedad*, Madrid: Fundación Universidad Empresa.
- Broadman, L.M.; Hannallah, R.S.; Belman,
 A.B.; Elder, P.T.; Ruttimann, U. y Epstein
 B.S. (1987): Postcircumcision pain: A prospective evaluation of subcutaneous ring
 block of the penis. *Anesthesiology*, 67, 399-402.
- Broome, M. y Endsleigh, R. (1989): Parent and child behavior during an immunization. *Pain*, 37, 85-92.

- Broome, M.E.; Bates, T.A.; Lillis, P.P. y Mc-Gahee, T.W. (1994): Children's medical fears, coping behaviour patterns and pain perceptions during a lumbar puncture. *European Journal of Cancer Care*, 3, 31-38.
- Broome, M.E.; Hellier, A.; Wilson. T. et al. (1988) Measuring children's fears of medical experiences. En Waltz C. y Strickland O. (Eds.): *Measurement of Nursing Outcomes*, Vol. 1, New York, Springer, pp. 202-215. (Citado en Broome, Bates, et. al., 1994)
- Broome, M.E.; Lillis, P.P., Mcgahee, T.W. y Bates, T. (1994): The use of distraction and imagery with children during painful procedures. *European Journal of Cancer Care*, 3, 26-30.
- Bush, J.P. y Harkins S.W. (1991): Conceptual foundations: pain and child development. En J.P. Bush y S.W. Harkins (Eds.) *Children in Pain. Clinical and Research Issues from a Developmental Perspective*. New York: Springer-Verlag.
- Carey, P. y Burish, T.G. (1988): Etiology and treatment of the psychological side effects associated with cancer chemotherapy: A critical review and discussion. *Psychological Bulletin*, 104, 307-325.
- Carpenter, P.J. (1990): New method for measuring young children's self-report of fear and pain. *Journal of Pain and Symptom Management*, 5, 233-240.
- Craig, K.D. y Grunau R.V.E. (1991): Developmental issues: infants and toddlers. En J.P. Bush y S.W. Harkins (Eds.) *Children in pain. Clinical and research issues from a developmental perspective*. New York: Springer-Verlag.
- Craig, K.D.; McMahon, R.J.; Morison, J.D. y Zaskow, C. (1984): Developmental changes in infant pain expression during immunization injections. *Social Science & Medicine*, 19, 1331-1337.
- Dahlquist, L.M. (1992): Coping with aversive medical treatments. En A.M. La Greca, L.J. Siegel, J.L. Wallander y C.E. Walker (Eds.) *Stress and Coping in Child Health*. New York: The Guilford Press.
- Dahlquist, L.M.; Gil, K.M.; Armstrong, F.D.; Ginsberg, A. y Jones, B. (1985): Behavioral management of children's distress during

- chemotherapy. *Journal of Behavior Therapy* & Experimental Psychiatry, 16, 325-329.
- Die Trill, M. (1987): Niños y adolescentes con cáncer. Aspectos psicológicos. *JANO*, XX-XIII:35-41.
- Dolgin, M.J.; Katz, E.R.; Zeltzer, L. y Landsverk, J. (1989): Behavioral distress in pediatric patients with cancer receiving chemotherapy. *Pediatrics*, 84, 103-110.
- Eland, J.M. (1982): Minimizing injection pain associated with prekindergarten immunization. Issues in Comprehensive Pediatric Nursing, 5, 361-372.
- Elliot, C.H. y Jay, S.M. (1987): Chronic pain in children. *Behavior Research Therapy* 25, 263-271.
- Ely, T.; Giesler, D. y Moore, K. (1991): Childhood cancer. En S. Baird, M.F. Donehower, V.L. Stalsbroten y T.B. Ades (Eds.) A Cancer Source Book for Nurses. Atlanta: American Cancer Society.
- Gauvain-piquard, A.; Rodary, C.; Rezvani, A. y Lemerle, J. (1987): Pain in children aged 2-6 years: A new observational rating scale elaborated in a pediatric oncology unit-preliminary report. *Pain*, 32, 177-188.
- Gedaly-Duff, V. (1991): Developmental issues: preschool and school-age children. En J.P. Bush y S.W. Harkins (Eds.) *Children in pain. Clinical and research issues from a developmental perspective*. New York: Springer-Verlag.
- Guyton, A.C. (1992): Tratado de Fisiología Médica (8ª edición). Madrid: McGraw-Hill-Interamericana de España.
- Hester, N.K. (1979): The preoperational child's reaction to immunization. *Nursing Research*, 28, 250-255.
- Hilgard, J.R. y LeBaron, S. (1982): Relief of anxiety and pain in children and adolescents with cancer: quantitative measures and clinical observations. *International Journal of Clinical Hypnosis*, 30, 417-422.
- Hilgard, J.R. y LeBaron, S. (1984): *Hypnotherapy of pain in children with cancer*. Los Altos, California: William Kaufmann, Inc.
- Jacobsen, P.B.; Manne, S.L.; Gorfinkle, K.; Schorr, O.; Rapkin, B. y Redd, W. (1990): Analysis of child and parent behavior during painful medical procedures. *Health Psychology*, 9, 559-576.
- Jay, S.M. (1988): "Invasive medical procedures: Psychological intervention and assessment",

- en D.K. Routh (ED.): *Handbook of pediatric* psychology, New York, Guilford
- Jay, S.M.; Elliott, C.H.; Katz, E. y Siegel, S. (1987): Cognitive-behavioral and pharmacologic interventions for children's distress during painful medical procedures. *Journal of Consulting and Clinical Psychology*, 55, 391-395.
- Jay, S.M.; Elliot, C.H.; Ozolins, M.; Olson, R.A. y Pruitt, S.D. (1985): Behavioral management of children's distress during painful medical procedures. *Behavioral Research Therapy*, 23, 513-520.
- Jay, S.M.; Elliott, C.H. y Varni, J.W. (1986): Acute and chronic pain in adults and children with cancer. *Journal of Consulting and Clini*cal Psychology, 54, 601-607.
- Jay, S.; Elliot, C.H.; Woody, P.D. y Siegel, S. (1991): "An investigation of cognitive-behavior therapy combined with oral Valium for children undergoing painful medical procedures", *Health Psychology*, 10, 317-322.
- Jay, S.M.; Ozolins, M.; Elliot, C.H. y Caldwell, S. (1983): Assessment of children's distress during painful medical procedures. *Health Psychology*, 2, 133-147.
- Johnston, C.C.; stevens, B.; Craig, K.D. y Grunau, R.V.E. (1993): Developmental changes in pain expression in premature, full-term, two- and four-month-old infants. *Pain*, 52, 201-208.
- Karoly, P. (1991): Assessment of pediatric pain. En J.P. Bush y S.W. Harkins (Eds.) Children in pain. Clinical and research issues from a developmental perspective. New York: Springer-Verlag.
- Katz, E.; Kellerman, J. y Ellenberg, L. (1987): Hypnosis in the reduction of acute pain and distress in children with cancer. *Journal of Pediatric Psychology*, 12, 379-394.
- Katz, E.R.; Kellerman, J. y Siegel, S.E. (1980): Behavioral distress in children with cancer undergoing medical procedures: developmental considerations. *Journal of Consulting and Clinical Psychology*, 48, 356-365.
- Kellerman, J.; Zeltzer, L.; Ellenberg, L. y Dash J. (1983): Adolescents with cancer: Hypnosis for the reduction of the acute pain and anxiety associated with medical procedures. *Journal* of Adolescents Health Care, 4, 85-90.
- Kolko, D.J. y Rickard-Figueroa, J.L. (1985): Effects of video games on the adverse corollaries of chemotherapy in pediatric oncology

- patients: A single-case analysis. *Journal of Consulting and Clinical Psychology*, 53, 223-228
- Kuttner, L. (1986): No fears, no tears. Children with cancer coping with pain. A video/Guide Production. Canadá: Canadian Cancer Society, B.C./Yukon Division
- Kuttner, L. (1989): Management of young children's acute pain and anxiety during invasive medical procedures. *Pediatrician*, 16, 39-44.
- Kuttner, L.; Bowman, M. y Teasdale, M. (1988): Psychological treatment of distress, pain and anxiety for young children with cancer. *Developmental and Behavioral Pediatrics*, 9, 374-381.
- Kuttner, L. y LePage, T. (1989): Face scales for the assessment of pediatric pain: A critical review. Canadian Journal of Behavioral Sciences 21, 198-209.
- Lavigne, J.V.; Schulein, M.J. y Hahn, Y.S. (1986): Psychological aspects of painful medical conditions in children II. Personality factors, family characteristics and treatment. *Pain*, 27, 147-169.
- LeBaron, S. y Zeltzer, L. (1984-a): Behavioral intervention for reducing chemotherapy-related nausea and vomiting in adolescents with cancer. *Journal of Adolescent Health Care*, 5, 178-182.
- LeBaron, S. y Zeltzer, L. (1984-b): Assessment of acute pain and anxiety in children and adolescents by self-reports, observer reports, and a behavior checklist. *Journal of Consulting and Clinical Psychology*, 52, 729-735.
- Lollar, D.J.; Smits, S.J. y Paterson, D.L. (1982): Assessment of pediatric pain: A empirical perspective. *Journal of Pediatric Psychology*, 7, 267-277.
- Manne S. y Andersen B.L. (1991): Pain and pain-related distress in children with cancer. En J.P. Bush y S.W. Harkins (Eds.) *Children in pain. Clinical and research issues from a developmental perspective*. New York: Springer-Verlag.
- Manne, S.L.; Bakeman, R.; Jacobsen, P.B.; Gorfinkle, K.; Bernstein, D. y Redd, W.H. (1992): Adult-child interaction during invasive medical procedures. *Health Psychology*, 11, 241-249
- Manne, S.L.; Redd, W.H.; Jacobsen, P.B.; Gorfinkle, K.; Schorr, O. y Rapkin, B. (1990): Behavioral interventions to reduce child and parent distress during venipuncture. *Journal*

- of Consulting and Clinical Psychology, 58, 565-57
- Mansson, M.E.; Björkhem, G. y Wiebe, T. (1993): The effect of preparation for lumbar puncture on children undergoing chemotherapy. *Oncology Nursing Forum*, 20, 39-45
- Martos, M.C. y Olsen, J.H. (1993): Childhood cancer mortality in the European Community, 1950-1989. *European Journal Cancer 29A*, 12, 1783-1789.
- McGrath, P.A. (1990): Pain in children: Nature, assessment and treatment. New York: Guilford Press.
- McGrath, P.A. (1991): Intervention and Management. En J.P. Bush y S.W. Harkins (Eds.) *Children in Pain. Clinical and Research Issues from a Developmental Perspective*. New York, Springer-Verlag.
- McGrath, P.J.; Beyer, J.; Cleeland, C.; Eland, J.; McGrath, P.A. y Portenoy, R. (1990): Report of the Subcommittee on assessment and methodologic issues in the management of pain in childhood cancer. En N. Schechter, A. Altman y S. Weisman (Eds.), Report of the Consensus Conference on the Management of Pain in Childhood Cancer. *Pediatrics*, 86 (5) suppl.
- McGrath, P.A. y Brigham M.C. (1992): The assessment of pain in children and adolescents. En D.C. Turk y R. Melzack (Eds.) *Handbook of Pain Assessment*. New York: The Guilford Press.
- McGrath, P.J.; Johnson, G.; Goodman, J.T.; Schillinger, J.; Dunn, J. y Chapman, J.A. (1985): CHEOPS: A behavioral scale for rating postoperative pain in children. En H.L. Fields, R. Dubner y F. Cervero (Eds.) *Advances in pain research and therapy*. New York: Raven Press.
- McGrath, P.J. y Pisterman, S. (1991): Developmental issues: Adolescent pain. En J.P. Bush y S.W. Harkins (Eds.) *Children in pain. Clinical and research issues from a developmental perspective*. New York: Springer-Verlag.
- McGrath, P.J. y Unruh, A.M. (1987): *Pain in children and adolescents*. Amsterdan: Elsevier.
- McGrath, P.A. y De Veber, L.L. (1986): The management of acute pain evoked by medical procedures in children with cancer. *Journal of Pain and Symptom Management*, 1, 145-150.
- McGrath, P.A.; De Veber, L.L. y Hearn, M.T. (1985): Multidimensional pain assessment in

- children. En H.L. Fields, R. Dubner y F. Cervero (Eds.), *Advances in Pain Research and Therapy* (vol. 9). New York: Raven Press.
- McIntosh, N.; Van Veen, L. y Brameyer, H. (1993): The pain of heel and its measurement in preterm infants. *Pain*, 52, 71-74.
- Merskey, H. (Chairman) and International Association for the Study of Pain Subccommittee (1979): Pain terms: A list with definitions and notes on usage. *Pain*, 6, 249-252
- Morgan, A.H. y Hilgard, J.R. (1978/79) The Stanford Hypnotic Clinical Scale for Children. American Journal of Clinical Hypnosis, 21, 148-169.
- Morrow, G.R. y Dobkin, P.L. (1988): Anticipatory nausea and vomiting in cancer patients undergoing chemotherapy treatment: Prevalence, etiology, and behavioral interventions. *Clinical Psychology Review*, 8, 517-556
- Penzo, W. (1989): El dolor crónico. Aspectos psicológicos. Barcelona: Martínez Roca.
- Del Pozo, A. y Polaino, A. (1993): Programas europeos de intervención en niños cancerosos hospitalizados: Estado actual de la cuestión. *Psicopatología*, 13 (1), 7-16.
- Redd, W.H.; Jacobsen, P.B.; Die Trill, M.; Dermatis, H.; McEvoy, M.y Holland, J. (1987): Cognitive/Attentional distraction in the control of conditioned nausea in pediatric cancer patients receiving chemotherapy. *Journal of Consulting and Clinical Psychology*, 55, 391-395.
- Routh D.K.; Sanfilippo M.D. (1991): Helping children cope with painful medical procedures. En J.P. Bush y S.W. Harkins (Eds.) *Children in pain. Clinical and research issues from a developmental perspective*. New York: Springer-Verlag.
- Spielberger, C.D. (1973): *Manual for the State-Trait Anxiety Inventory for Children*. Palo Alto, CA: Consulting Psychologists Press.
- Tesler, M.D.; Ward, J.A., Savedra, M.C.; Wegner, C. y Gibbons, P. (1983): Developing an

- instrument for eliciting children's description of pain. *Perceptual and Motor Skills*, 56, 315-321
- Varni, J.W. y Katz, E.R. (1988): "Psychological aspects of childhood cancer: A review of research". *Journal Psychosocial Oncology*, 5(3), 93-119
- Varni, J.W.; Thompson, K.L. y Hanson, V. (1987): The Varni/Thompson Pediatric Pain Questionnaire: I. Chronic Musculoskeletal in juvenile rheumatoid arthritis. *Pain*, 28, 27-38
- Venham, L.L.; Gaulin-Kremer, E.; Munster, E.; Bengston-Audia, D. y Cohan, J. (1980): Interval rating scales for children's dental anxiety and uncooperative behavior. *Pediatric Dental*, 2, 195-202.
- Whitehead, N. (1989): Pediatrics and childhood cancer. En H.K. Broome (Eds.) *Health Psychology*. London: Chapman & Hall.
- Wong, D.L. y Baker, C.M. (1988): Pain in children: comparison of assessment scales. *Pediatric Nursing*, 14, 9-17.
- Zeltzer, L. y LeBaron, S. (1982): Hypnosis and non hypnotic techiques for reduction of pain and anxiety during painful procedures in children and adolescents with cancer. *The Jour*nal of Pediatrics, 101, 1032-1035.
- Zeltzer, L.; Kellerman, J.; Ellenberg, L. y Dash, J. (1983): Hypnosis for reduction of vomiting associated with chemotherapy and disease in adolescents with cancer. *Journal of Adolescents Health Care*, 4, 77-84.
- Zeltzer, L.; LeBaron, S. y Zeltzer, P. (1984): The effectiveness of behavioral intervention for reduction of nausea and vomiting in children and adolescents receiving chemotherapy. *Journal of Clinical Oncology*, 2:683-690.
- Zubiri, A.; Cuchí, T. y Abadía, M.J. (1991): Estadística 1989. Registro Nacional de Tumores infantiles. Madrid: Fundación Científica de la Asociación Española Contra El Cáncer.

Aceptado el 17 de noviembre de 1995